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En un esfuerzo conjunto por 
impulsar el progreso social, eco-
nómico y ambiental en La Gua-
jira, la Gobernación y Esepgua 
han propuesto el ambicioso pro-
yecto ‘Pro-Guajira’. 

Se conoció que esta iniciati-
va tiene como objetivo promover 
el desarrollo sostenible de La 
Guajira, movilizando capacida-
des empresariales, públicas, 
privadas sociales y académicas. 

Durante la reunión de la 
Mesa Más La Guajira-ANDI, Sara 
Daza, gestora social del gober-
nador electo Jairo Aguilar, des-
tacó la necesidad de fomentar 
tales proyectos, tomando como 
referencia el exitoso modelo de 
‘Pro Antioquia’ y ‘Pro Barranqui-
lla’ que se ha convertido en un 
pilar fundamental para la econo-
mía de dichos territorios. 

Por otro lado, Andreina Gar-
cía Pinto, Gerente de la Empre-

sa de Servicios Públicos de La 
Guajira (Esepgua), expuso el im-
pacto que genera hoy la entidad 
solucionando los principales 
problemas al acceso de agua 
potable y saneamiento básico 
del departamento. 

También la funcionaria puso 
a disposición la institución que 
hoy da dado resultados eficien-
tes que demuestran la potencia 
para impactar en el desarrollo 
de La Guajira. 

A su vez, la iniciativa ‘Pro 
Guajira’ tiene la finalidad de in-
centivar la inversión por parte 
de empresas brindando con-
fianza y promoviendo el desa-
rrollo del territorio de la mano 
de sectores estratégicos como 
el minero energético (energías 
renovables), turismo y agroin-
dustrial. Además de apostarle 
al desarrollo social, desde inver-
siones en agua potable, salud y 

educación. 
Se estableció además que 

este encuentro, auspiciado por 
la Mesa Más la Guajira-ANDI, 
perteneciente a la Asociación 
Nacional de Empresarios (ANDI), 
representa una plataforma em-
presarial comprometida con la 
articulación de acciones colec-
tivas. 

Su enfoque se centra en 
contribuir al desarrollo social, 
económico, ambiental e institu-
cional mediante la construcción 
y ejecución de proyectos en co-
laboración con comunidades, 
gobiernos nacionales y territo-
riales. 

Finalmente se supo que la 
mesa está compuesta por 9 em-
presas del sector minero ener-
gético, distribuidas en 5 comités 
de transformación y cuenta ac-
tualmente con más de 10 alia-
dos estratégicos.

En un hecho histórico, el 
departamento de La Guajira se 
convierte en el primero de la Re-
gión Caribe en adoptar un Plan 
de Ordenamiento Territorial De-
partamental (POD) enfocado en 
promover el desarrollo y la com-
petitividad como estrategias 
fundamentales para superar la 
pobreza. 

Este significativo proyecto 
fue respaldado de manera uná-
nime por la Asamblea Departa-
mental, marcando un compro-
miso con el futuro de La Guajira.

Cabe indicar que la adopción 
del POD en La Guajira refleja un 
compromiso con el progreso y el 
bienestar de sus habitantes. 

El plan establece una hoja 

de ruta de 16 años para impul-
sar sectores clave de la econo-
mía, generar empleo sostenible, 
promover la eficiencia y equidad 
en el uso del territorio con el 
propósito de superar desequi-
librios territoriales, impulsar la 
inclusión social, y garantizar la 
conservación de la riqueza natu-
ral hacia el desarrollo sostenible 
del territorio multicultural. 

A su vez, la Asamblea Depar-
tamental exaltó el compromiso 
del actual gobierno: ‘Unidos por 
el Cambio’ liderado por la Go-
bernadora Diala Wilches, con el 
desarrollo sostenible, la inver-
sión responsable y la creación 
de un entorno propicio para la 
inversión pública y privada. 

Igualmente destacó la vo-
luntad política del ex goberna-
dor Nemesio Raúl Roys Garzón, 
quién impulsó el modelo de 
ocupación del departamento y 
asumió el liderazgo de transcen-
dental propósito. 

Cabe indicar que la formu-

lación, revisión y ajuste general 
del POD estuvo bajo el liderazgo 
del Departamento Administra-
tivo de Planeación a cargo de 
Yonner Ismael Díaz Jiménez y 
con el acompañamiento meto-
dológico de la Universidad del 
Magdalena.

Es importante resaltar que, 
se contó con la participación 
de diversos actores, comunida-
des, grupos étnicos, entidades 
públicas y privadas a través de 
mesas técnicas y talleres que se 
llevaron a cabo en todo el depar-
tamento.

Para promover el desarrollo sostenible en el departamento

El proceso fue liderado por el gobierno de ‘Unidos por el Cambio’ en articulación con Unimagdalena

Gobernador electo y Esepgua presentan proyecto ‘Pro-Guajira’ 
ante la Mesa Más La Guajira-ANDI

Asamblea departamental aprobó el POD en La Guajira: es el 
primer departamento en la Región Caribe que lo adopta

La Guajira se convierte en el primero de la Región Caribe en adoptar el Plan de Ordenamiento Territorial De-
partamental aprobado unánimemente por la Asamblea.

El departamento de La Guajira se convirtió en el primero de la Región Caribe 
en adoptar un Plan de Ordenamiento Territorial Departamental (POD).

http://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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En un encuentro tras-
cendental entre el 
Gobernador Electo de 
La Guajira, Jairo Agui-

lar, y el Representante en Co-
lombia del Programa Mundial de 
Alimentos (PMA), Carlos Scara-
mella, se alcanzó un acuerdo de 
gran importancia para abordar 
la crisis humanitaria que afecta 
al departamento.   
 En este espacio de co-
laboración, se estableció un 
compromiso de trabajo conjunto 
para atender la crisis humanita-
ria a través del PMA. El Gober-
nador Aguilar ha anunciado su 
intención de crear el Fondo de 
Seguridad Alimentaria de La 
Guajira, una entidad sin ánimo 
de lucro, destinada a combatir 
el hambre en el departamento. 

 El Gobernador Aguilar 
ha solicitado al PMA ser el socio 
estratégico para la ejecución 
de los recursos provenientes 
del sector público, la empresa 
privada y cooperantes interna-
cionales interesados en mejorar 
las condiciones de seguridad 
alimentaria en La Guajira. 

 En paralelo, el Gober-
nador ha reiterado su deseo 
de que el PMA continúe admi-
nistrando los recursos del Pro-
grama de Alimentación Escolar 
(PAE) en el departamento, con 
la aspiración de que estos sean 
universales y cubran tanto a la 
población escolarizada como no 
escolarizada, garantizando tres 
raciones de alimentos en lugar 
de una, como ocurre actualmen-
te. El Representante del PMA 

ha respondido positivamente, 
destacando la necesidad de 
esta iniciativa para articular una 
intervención a nivel nacional e 
internacional en materia alimen-
taria en La Guajira. 

 Se muestra confiado en 
que esta estrategia generará re-
sultados positivos en las comu-
nidades y podrá ser un ejemplo 
exitoso a nivel global. “Lo hare-
mos de forma transparente y lo 
haremos rápido”, expresó el Go-
bernador Aguilar, quien hizo un 
llamado a todas las entidades 
comprometidas con La Guajira 
para unirse y, a través del Plan 
Mundial de Alimentos, transfor-
mar la realidad de niños, niñas, 
madres gestantes y adultos ma-
yores que tanto lo necesitan.

Cerrejón fue la única em-
presa minera recono-
cida en la premiación 
de Buenas Prácticas 

de Capacitación en Empresa, 
organizada por el Ministerio del 
Trabajo. El evento, que se llevó 
a cabo en Bogotá, contó con la 
participaron de 15 empresas, 
que fueron seleccionadas entre 
140 participantes, en distintos 
sectores productivos.

El evento tenía como objetivo 
reconocer a las organizaciones 
por su compromiso con el forta-
lecimiento de las capacidades 
de sus trabajadores, mediante 
procesos de formación para el 
trabajo. “En el evento de las Uni-
dades Vocacionales de Aprendi-
zaje en Empresa ha sido recono-
cida, especialmente, la UVAE de 
Cerrejón, este evento de premia-
ción se realizará cada año, con 
la información que las empre-
sas aporten de los programas 
de formación que desempeñen 

con sus empleados y su relación 
con la sociedad”, afirmó Ricar-
do Venegas, líder del Grupo de 
Formación para el Trabajo del 
Ministerio de Trabajo.

Para dicho reconocimiento, 
el Ministerio del Trabajo evaluó, 
rigurosamente, diferentes ini-
ciativas de capacitación imple-
mentadas en empresas a nivel 

nacional como Incauca, Terpel, 
Claro, Cemex, Colanta, entre 
otras. Cerrejón se destacó por 
ser la primera empresa mine-
ra de Colombia que ha puesto 
en marcha su propia Unidad 
Vocacional de Aprendizaje en 
Empresa (UVAE), la cual, dismi-
nuye riesgos de accidentalidad, 
al capacitar al personal para 

trabajar en espacios confinados 
o de acceso limitado y trabajos 
en alturas. La unidad desarrolla 
habilidades técnicas y blandas, 
fundamentales en un ambiente 
de trabajo inclusivo y colabora-
tivo.

“En Cerrejón reconocemos 
la importancia de invertir en 
nuestro talento, y este premio 

valida nuestro compromiso con 
la formación y el desarrollo pro-
fesional para la preservación de 
un entorno laboral que promue-
va la excelencia, la innovación 
y el crecimiento profesional de 
más de 1.000 trabajadores y 
contratistas que se benefician 
de esta Unidad Vocacional de 
Aprendizaje. Nos sentimos muy 
entusiasmados de recibir este 
reconocimiento por parte del Mi-
nisterio del Trabajo”, afirmó Jua-
nita Bejarano, vicepresidenta de 
Recursos Humanos y Servicios 
de Cerrejón.

Con esta iniciativa, Cerrejón 
aporta al cumplimiento del Ob-
jetivo de Desarrollo Sostenible 
3: Salud y bienestar y 8: Trabajo 
decente y crecimiento económi-
co que contribuyen a garantizar 
una vida sana y promover el 
bienestar para todos, así como 
a suscitar el crecimiento econó-
mico inclusivo y sostenible, el 
empleo y el trabajo decente.

La doctora Iliana Curiel 
Arismendy, una pedia-
tra de origen guajiro, 
ha sido nominada en la 

categoría de sector salud de 
los premios Afrocolombianos 
del Año 2023. Esta distinción, 
otorgada por El Espectador y 
la Fundación Color de Colom-
bia, reconoce su compromiso y 
logros en el ámbito de la salud 
colectiva.

Iliana, además de ser una 
profesional con una extensa lis-
ta de logros, se desempeña ac-
tualmente como directora de 
salud colectiva en la Secreta-

ría Distrital de Salud de Bogo-
tá. Su amor por la investigación 
y la transformación social la ha 
convertido en un referente po-
sitivo para la comunidad afro-
colombiana.

La ceremonia de premiación 
se llevará a cabo el próximo 6 
de diciembre en el auditorio 
Alberto Lleras Camargo de la 
Universidad de Los Andes, en 
la ciudad de Bogotá. Desde La 
Guajira, celebramos con orgu-
llo esta nominación y aplau-
dimos el impacto positivo que 
Iliana Curiel está generando en 
el sector salud. ¡Felicidades!

El Gobernador Electo de La Guajira, Jairo Aguilar, anuncia la 
creación del Fondo de Seguridad Alimentaria del Departamento, 
en articulación con el Programa Mundial de Alimentos

Cerrejón, la única minera reconocida por el ministerio del 
trabajo en la premiación de buenas prácticas de capacitación 
2023

Médica guajira, Iliana Curiel Arismendy, 
nominada a los premios Afrocolombianos 
del Año por su destacado trabajo en el 
sector salud

Adicionalmente el mandatario se compromete en garantizar y mejorar el PAE en La Guajira para el 2024 

En la reunión se alcanzó un acuerdo de gran importancia para abordar la crisis 
humanitaria que afecta al departamento.

Iliana Curiel Arismendy distinguida pediatra Guajira nominada a los premios Afrocolombianos 2023 en la ciudad de 
Bogotá.

Cerrejón fue la única empresa minera reconocida en la premiación de Buenas Prácticas de Capacitación en Empresa, 
organizada por el Ministerio del Trabajo. 
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EL CONGRESITO

Terminó el proceso 
de empalme entre el 
gobierno entrante y 
saliente del municipio 
de Dibulla

Noticia espectacular para los 
guajiros y los colombianos

Una buena "coequipera"
para un buen "capo 
escuadra" para regir los 
destinos de Maicao

La Gobernación de La Guaji-
ra está invitando a la ciudadanía 
a la audiencia pública de rendi-
ción de cuentas correspondien-
te a la Vigencia 2020-2023, 
enfocada en la garantía de los 
derechos de niños, niñas, ado-
lescentes y jóvenes del departa-

mento. 
Este evento se llevará a cabo 

el próximo 24 de noviembre en 
el Distrito de Riohacha, a las 
9:00 de la mañana, en el esce-
nario deportivo del SENA Comer-
cial, ubicado en la carrera 15 
#21-34.

Asimismo, se conoció que 
esta audiencia representa un 
espacio clave para la transpa-
rencia y la participación ciuda-
dana. 

“Donde compartiremos de 
manera detallada las acciones 
y logros que hemos llevado a 

cabo durante las actividades 
establecidas en el Plan de De-
sarrollo ‘Unidos por el Cambio 
2020-2023’ y ejecutadas por 
las diferentes sectoriales del 
departamento de La Guajira 
para la protección y garantía 
de los derechos de las niñas, 
niños, adolescentes y jóvenes, 
reconociendo que estas áreas 
como educación, salud, depor-
te, seguridad, recreación y cul-
tura, entre otros, son clave para 

su formación integral y le han 
otorgado una voz activa a las fu-
turas generaciones”, advirtió la 
administración departamental.

Finalmente, la Gobernación 
de La Guajira contó que valora 
la participación de la ciudada-
nía en este proceso. “Se invita 
a todos a asistir y compartir sus 
perspectivas, contribuyendo así 
a un diálogo constructivo sobre 
el futuro de nuestra juventud”, 
anotó.

Este 24 de noviembre en el SENA Comercial en Riohacha

Gobernación de La Guajira realizará audiencia pública 
de rendición de cuentas para la garantía de derechos 
de niños, niñas, adolescentes y jóvenes

Todo está: en calma, en 
calma, en calma

Ante el Tribunal Contencioso 
Administrativo de la República, 
no se ha presentado ninguna de-
manda de acción electoral contra 
ninguno de los 14 alcaldes elegi-
dos el pasado 29 de octubre en el 
departamento de La Guajira. Falta 
elegir al nuevo alcalde del muni-
cipio de Fonseca.
De acuerdo con información creí-
ble, las personas que deseen pre-
sentar demandas contra algunas 
de las alcaldías están dentro de 
los términos establecidos por la 
ley. Es decir, tienen 30 días hábi-
les desde el momento en que los 
elegidos reciben su credencial.
De esta manera, se disipan las du-
das en el sentido de que se había 
especulado en algunos círculos 
políticos de la capital del depar-
tamento de La Guajira que ya se 
habían presentado demandas de 
nulidad ante la Jurisdicción Con-
tenciosa Administrativa de esta 
sección del país.
¡Y listo el pollo

En las próximas horas, los re-
sultados de este empalme serán 
entregados al alcalde electo, Al-
berto Montero Molina.
Cabe señalar que ya están sur-
giendo especulaciones políticas 
en el municipio de Dibulla, y el 
nombre de Odacir Ospino Ber-
múdez suena con fuerza para el 
cargo de Secretario de Gobierno 
Municipal. Anteriormente, des-
empeñó este cargo en el Distrito 
de Riohacha durante la alcaldía 
de Rafael Ceballos Sierra.
¡Habrá que esperar!

Diala Wilches, Gobernadora de La Guajira.

Claro, utilizando términos del deporte del 
ciclismo, nos referimos a la joven profesio-
nal Margarita Crespo Habib, quien tiene la 
responsabilidad de coordinar la comisión 
de empalme del alcalde electo de la ciudad 
fronteriza, Miguel Felipe Aragón González. 
Este proceso se lleva a cabo con el gobierno 
saliente de Mohamad Dassuky.
Cabe destacar que Margarita Crespo Habib 
ha sido una de las maicaeras que, con mucho 
sentido de la responsabilidad, ha hecho opo-
sición al gobierno de Dassuky. Como si hon-
rara a su señora madre, Karina Habib, quien 
siempre quiso ver a un Maicao diferente en 
este cuatrienio que está a punto de terminar 
debido a su inesperada muerte a causa de la 
pandemia del Covid-19.
El gobierno de Miguel Felipe Aragón Gon-
zález comenzará el primero de enero, y los 
habitantes de Maicao sueñan con un Maicao 
diferente en términos de salud, educación, 
obras públicas, agua, alcantarillado, sanea-
miento básico y, algo crucial, la seguridad 
ciudadana con el respaldo de la Fuerza Pú-
blica.
¡Y listo el pollo!

Porque el presidente Gustavo Petro Urre-
go desvinculó en las últimas horas de su 
gobierno al mediocre y paupérrimo Alto 
Comisionado para la Paz, Danilo Rueda. 
Durante su tiempo en ese cargo, Rueda 
demostró ser muy inferior a la responsa-
bilidad adquirida en el marco de los diálo-
gos de los "procesos de paz" con el autode-
nominado ELN y con las autodenominadas 
disidencias de las FARC.
Más aún, el saliente Alto Comisionado 
para la Paz mostraba ser más cercano a 
los grupos alzados en armas que a la mis-
ma institucionalidad que identifica a la Re-
pública de Colombia.
Cabe destacar que el presidente Gustavo 
Petro Urrego anunció a Otty Patiño, quien 
fue su compañero en el M-19, como el 
nuevo Alto Comisionado para la Paz.
Ahora solo falta que salgan del gobierno 
nacional los ministros de Defensa, Iván 
Velásquez Gómez, y el de Relaciones Ex-
teriores, Álvaro Leyva Durán, para que los 
tres se vayan a "trabajar con los carran-
gueros de Raquira".
¡Y no me digas más!
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EL CONGRESITO

Hoy, comienza la jugada a 
nivel gubernamental en el 
Palacio de la Marina

El director general de la 
Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, 
Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles, está en la 
"pomada".

Un tremendo molestar se 
evidencia en la mayoría de 
la población Guajira, ante 
anuncios inesperados del 
presidente Gustavo Petro

El decreto de emergencia 
económica expedido por 
el Gobierno para solucio-
nar problemas de educa-

ción y hambruna infantil en La 
Guajira, también fue tumbado 
por la Corte Constitucional este 
miércoles 22 de noviembre.

La directriz presidencial es-
taba dirigida a tomar medidas 
especiales que tenían que ver 
con la implementación del Pro-
grama de Alimentación Especial 
(PAE) para la niñez de ese de-
partamento y su vínculo con el 
sector escolar. 

Dicha disposición estaba 
contemplada en el decreto 
1269 de 2023, y facultaba a 
los municipios encargados del 
PAE, "incorporar mediante acto 
administrativo los recursos 
asignados desde el Presupues-
to General de la Nación para la 
operación y prestación del ser-
vicio, con el fin de ampliar su 
cobertura y el acceso, incluso 
durante el período de receso 
escolar".

Sin embargo, uno de los ar-
gumentos de la Corte para dejar 

sin efecto el decreto es que no 
toda la población infantil en La 
Guajira está escolarizada.

“El gobierno nacional debe-
rá adoptar otras estrategias adi-
cionales de provisión de alimen-
tos que no dependan de manera 
exclusiva de la escolarización, 
sin que ello implique que la de-
cisión de extender el PAE sea en 
sí misma discriminatoria", seña-
ló uno de los apartes de la sen-
tenciar del alto tribunal. 

Con esta nueva decisión 
los magistrados han declarado 
inexequible 11 decretos de la 
Emergencia Económica para La 
Guajira, determinada por el Go-
bierno Petro.

Dentro de estos están el 
Decreto 1085 de 2023 (norma 
madre), mediante el cual el go-
bierno del presidente Gustavo 
Petro declaró el estado de emer-
gencia económica, social y eco-
lógica en La Guajira, a propósito 
de la crisis humanitaria que en-
frenta el departamento debido 
a la falta de acceso a servicios 
básicos vitales. Aún se encuen-
tran en estudio otros tres actos.

Corte Constitucional tumbó otro decreto de emergencia 
del presidente Gustavo Petro para La Guajira

Con esta decisión, la Corte Constitucional ha tumbado once decretos del Gobierno y quedan tres en estudio.

Con respecto a la utilización de dineros de los 
impuestos pagados por los colombianos, preten-
de, a través de la empresa Ecopetrol, "oxigenar" 
a la casi quebrada empresa Petróleos de Vene-
zuela, PDVSA. Es importante señalar que millo-
nes de colombianos también se oponen a que 
Gustavo Petro Urrego logre llevar a cabo su pro-
puesta, dado que la empresa PDVSA no goza ni 
siquiera de la confianza del pueblo venezolano.
Es relevante recordar que durante la presidencia 
de Hugo Chávez Frías en Venezuela, a través de 
un trabajo de investigación, se logró comprobar 
una tremenda corrupción en el interior de PD-
VSA, lo que llevó a la destitución de varios de 
sus directivos. Incluso, algunos fueron judicia-
lizados y enfrentaron la posibilidad de prisión.
Se destaca que en Colombia también hay in-
conformidad debido a que hace varios años se 
construyó el gasoducto binacional "Antonio Ri-
caurte" con el propósito de transportar gas de 
Colombia a una región de Venezuela. Surge la 
pregunta: ¿Fue beneficiosa esa operación gasífe-
ra para la economía colombiana?
Y pensar que el mencionado gasoducto está 
casi destruido. Si intentan ponerlo nuevamente 
en funcionamiento, ¿quién pagaría la inversión 
para reconstruirlo, Colombia o Venezuela?
¡Y no se moleste, Dr. Rogaciano, el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

El que relacionaba soluciones de problemas de educación y hambruna infantil en La Guajira

El Gobierno pretendía con este decreto facilitar a las autoridades locales la 
incorporación de recursos nacionales para el PAE, incluso, durante las vaca-
ciones escolares

Este conjunto de 
anulaciones incluye 
el Decreto 1085 de 

2023, conocido como 
decreto madre, por 

el cual, el presidente 
Gustavo Petro

declaró el estado de
emergencia

económica, social y 
ecológica en La

Guajira

Nos referimos a que las comisiones 
de empalme lideradas por el gober-
nador electo, Jairo Aguilar Deluque, y 
la gobernadora designada, Diala Wil-
ches Cortina, se ponen en movimien-
to. Por parte del gobernador electo, 
participará un grupo de profesiona-
les en diferentes áreas distribuidos en 
las respectivas sectoriales. A su vez, 
la gobernadora designada también 
ha designado a un cierto número de 
funcionarios y funcionarias para que 
este proceso de empalme resulte exi-
toso.
Este sería un indicativo de que el go-
bierno departamental que se inicia el 
primero de enero de 2024 tendrá el 
perfil del Nordeste, que desde épocas 
inmemoriales sopla en la Avenida 14 
de Mayo y que añoran los riohache-
ros que se encuentran en diferentes 
partes de Colombia y del mundo.
Los trabajos de estas dos comisiones 
de empalme concluirán en el trans-
curso de los próximos días. Luego 
se conocerán algunos nombres de 
profesionales, tanto hombres como 
mujeres, que formarán parte del ga-
binete del gobernador electo del de-
partamento de La Guajira, Jairo Agui-
lar Deluque.
¡Y esa era la jugada!

Ni más faltaba. En los últimos días, re-
cibió dos importantes reconocimientos 
por parte de organizaciones diferentes. 
El primero fue otorgado por la Asocia-
ción de Ediles y Edilesas del municipio 
de Maicao, en reconocimiento a sus 
servicios prestados a la ciudad fronte-
riza durante muchos años, a pesar de 
ser oriundo del Distrito de Riohacha.
El segundo reconocimiento fue entre-
gado por el Sindicato de Trabajadores 
del Sistema Nacional Ambiental, Sin-
trambiente. Este reconocimiento se 
le otorgó en el marco de la asamblea 
nacional de Sintrambiente, celebrada 
en el municipio de Dibulla, con la par-
ticipación de 120 delegados pertene-
cientes a 34 subdirectivas de más de 
25 departamentos del país.
Ambos reconocimientos fueron reci-
bidos por Samuel Lanao Robles con 
la mayor satisfacción y sencillez. Cabe 
destacar que el ingeniero civil, nacido 
en la capital del departamento de La 
Guajira, está aspirando a ser reelegido 
como director general de Corpoguaji-
ra.
¡Va pa' esa, con un "batazo" de hit ante 
un lanzamiento de bola recta y al estilo 
de Edgar Rentería!
¡Y esa era la jugada!
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Sí, a las mujeres el mundo 
les queda pequeño!

Históricamente han tenido 
que luchar, crear, resistir, manio-
brar hogares machistas, reivin-
dicar sus derechos, nada les ha 
sido otorgado fácilmente eso es 
una realidad, el derecho al voto 
costó la vida de muchas, los de-
rechos sexuales y reproductivos 
o políticos siguen siendo razo-
nes para la ocurrencia de actos 
violentos en su contra, eso solo 
como por mencionar algunos 
retos que deben afrontar y con 
esto no pretendo ubicar a las 
mujeres en una isla fallida de 
revictimización, no, solo que es 
la purita verdad y reconocer su 
resiliencia y múltiples capacida-
des, es un acto sensato y justo.

Es natural que el mundo les 
quede pequeño, que sus pode-
res activados pongan a temblar 
cualquier cosa, a pesar de las 
limitaciones impuestas por sis-
temas misóginos, machistas, 
racistas y/o excluyentes.

Por esta razón, hoy quiero 
exaltar a las mujeres, porque 

son unas gigantes en todo sen-
tido, desde mi centenaria abue-
la Rita Contreras hasta las que 
están por nacer, mujeres que 
no se le arrugan a nada, sienten 
incertidumbre pues son huma-
nas, sin embargo, no se le arru-
gan a nada, siguen a pesar de 
situaciones desafiantes y acti-
van la resistencia creativa.

En este sentido, es impor-
tante mencionar que Noviembre 
nos recuerda a muchas mujeres 
que han entregado su vida por 
la reivindicación de los dere-
chos, que han sido pioneras en 
la ciencia, la música o el depor-
te, que escribieron historias que 
nos han mejorado el presente 

(aunque falte mucho aún); vale 
la pena recordar de manera es-
pecial  a las Hermanas Miraval, 
dado que en honor a ellas y a su 
causa inmortalizada con el fusi-
lamiento de sus sueños liberta-
rios, se conmemora en todo el 
mundo el día por la No violencia 
contra las féminas, y mi ser fe-
minista lo conmemora desde la 
sororidad genuina, reconocien-
do los poderes de ellas y a partir 
de narrativas contraviolentas, 
que no romanticen la desigual-
dad de género (bajo ninguna 
circunstancia) sino que logren 
transcender del análisis de las  

cifras de violencias contra las 
mujeres, hacia las acciones que 
la desnormalicen y por supues-
to las desarraiguen desde cual-
quier orilla hay que apuntar pa-
ralelamente a la no ocurrencia y 
a la no repetición.

Me encanta afirmar que a - 
Las mujeres el mundo les queda 
pequeño - especialmente cuan-
do desde el dolor se reinventan 
para ser felices, del abandono 
transitan hacia el amor propio, 
de la expectativa a la asertivi-
dad, del miedo a la suficiencia, 
del apego a la libertad, de la 
opresión a la diversidad, del ma-

chismo al feminismo, de la tris-
teza al convencimiento de mere-
cer la alegría; insisto el mundo 
les queda pequeño cuando co-
mienzan a vivir respetando las 
luchas y las resiliencias, pero 
entendiendo que al mundo no 
solo se vino a resistir sino a go-
zar, a luchar sino a vencer, a in-
tentar sino a lograr.

Vivan las mujeres, las que 
se atreven a soñar, soltar, amar 
y amarse, crear, cambiar, via-
jar, recomenzar y sobre todo a 
simplificar al máximo esplendor 
de bienestar la bendita vida y 
su mala costumbre de volverse 
compleja.

Feliz mes de la No violencia 
contra las mujeres mundo ma-
chista que mas le vale cambiar 
para mantener la existencia, la 
humanidad, la respiración pla-
netaria, que las mujeres puedan 
vivir libres y felices, que ninguna 
tenga que vivir con miedo, por-
que a ellas no les queda grande 
el mundo, más bien a ellas les 
queda pequeño.

Entregada la credencial al 
alcalde electo, médico Genaro 
Redondo, le lanzo un S.O.S a 
él como el nuevo alcalde de los 
riohacheros: Salve a Riohacha. 
Usted recibe una ciudad en rui-
nas, destarlada, con pésimos 
servicios públicos, con una ad-
ministración de las peores en 
su historia, al vaivén de las olas. 
Sin sinergia entre lo que debe 
ser un alcalde y un gobernador, 
como si ocurre en el Atlántico y 
Barranquilla, producto de esa 
buena comunicación, Barran-
quilla es una de las ciudades 
mejor desarrolladas no sólo de 
la Región Caribe sino de Colom-
bia y del mundo, o para ir más 
cerca en El Cesar y Valledupar, 
siendo Riohacha más antigua 
que Valledupar, le lleve el Valle 
años pero años en desarrollo, 
por ello se debe formar un buen 
equipo con el gobernador electo 
Jairo Aguilar Deluque para posi-
cionar a Riohacha donde mere-
ce estar. Debemos vencer el mal 
de la politiquería que ha sido 
como el demonio de Riohacha 
y de La Guajira. Usted reúne las 
capacidades para hacer de la 
capital una ciudad a la altura de 
los acontecimientos. Riohacha y 
los guajiros confían en que us-
ted será un gran alcalde, de eso 
no hay la menor duda. Salve us-
ted a Riohacha del caos en que 
se encuentra. 

Riohacha, la capital del De-
partamento de La guajira, ha 
sido dilapidada por años, ha 
sido saqueada por décadas y 
sus mandatarios en la mayoría 
de los casos no han tenido la 
grandeza de convertirla en una 
ciudad señorial.  De aquella 
Ciudad pujante que en la déca-
da de los veinte y de los treinta 
del siglo XX no quedan sino los 
recuerdos, como fantasma del 
olvido, lo reafirman muchas de 
sus grandes construcciones 
republicanas que se están ca-
yendo a pedazos.  De tener un 
Banco prestigioso-el Dugand 
Gnecco-en lo que hoy es el Ho-
tel Padilla, de tener consulados 
de todas las Antillas del Caribe, 
donde su puerto se convirtió en 
lugar obligado del comercio y 
del turismo, de ser uno de los 
centros exportadores de per-

las, de tener gente progresista 
y de sueños que convertían en 
realidad y sobre todo de gente 
riohachera que tenía sentido de 
pertenencia, de patria, el traba-
jo laborioso, la ética y la moral la 
cultivaban con esmero, de eso 
casi ya nada queda.  

Hoy Riohacha Distrito Turísti-
co y Cultural, es una ciudad que 
ha crecido como el vaivén de las 
olas, en ella no ha existido una 
verdadera planificación urbana, 
su acueducto y alcantarillado se 
han convertido en el caballito de 
batalla de los políticos de turno 
para hacer promesas que en la 
mayoría de los casos nunca se 
cumplieron y en otras se dilapi-
daron los recursos que llegaron.  
La pobreza arrecia más y el turis-
mo que debería ser su fortaleza 
para su desarrollo, por supuesto 
como una de las entradas per-
cápitas de su PIB municipal, no 
se ha tenido la sindéresis y una 
buena visión para jalonar recur-
sos vía nacional e internacional 
y convertir a Riohacha en una in-
dustria sin chimenea, tampoco 
se ha hecho. Para la mayoría de 
los riohacheros y de visitantes, 

Riohacha continua siendo una 
aldea o un pueblo grande y el 
problema es cultural y ancestral 
no hay otra manera de explicarlo 
mejor. 

Por todo lo anterior, es que 
me he atrevido a presentar una 
serie de propuestas para el de-
sarrollo de Riohacha, como capi-
tal del Departamento.  En prime-
ra instancia hay que erradicar 
la pobreza y disminuir los altos 
índices de desnutrición específi-
camente en la población Wayuu.  
Para ello hay que establecer 
unos puntos de provisiones por 
debajo del 50% del precio de 
venta actual, acción que debe 
emprender el gobierno departa-
mental y municipal.  La gente de 
Riohacha de las comunas de los 
estratos 1 y 2 padece infinidad 
de necesidades tanto del NBI 
como de las más apremiantes 
como lo es la canasta familiar.

 
La salud en el Departamen-

to y el Municipio ha mejorado 
a medias, gracias a la política 
nacional, específicamente a la 
gestión de la ESE Hospital Nues-
tra Señora de Los Remedios, 
hoy elevado a hospital de alta 
complejidad.  Pero sigue adole-
ciendo de debilidades.  Se debe 
obligar a  las ARS que cumplan 
de acuerdo a lo estipulado en la 
Ley, de invertir el 3% en preven-
ción y promoción de la salud en 
todos sus menesteres.  No es 

posible que ese 3% no se invier-
ta para lo que por mandato de 
Ley se estipula. 

El servicio de energía, ade-
más de los más costosos del 
país- y eso que nosotros gene-
ramos la energía- es de los más 
pésimo de los colombianos-los 
racionamientos continúan de 
manera continua y en ello Aires 
no ha mejorado.  Riohacha no 
resiste más atropellos por parte 
de esta empresa.  Se necesita 
con urgencia una legislación 
especial para el departamento 
de La Guajira porque no mere-
cemos ser cola de la Nación, si 
somos cabeza de León. La gene-
ración de energía solar debe ser 
una alternativa urgente que no 
da más espera. En el mar caribe 
se podría generar la mayor ener-
gía eólica de Colombia. 

El tema del turismo, ese si 
revista importancia.  Riohacha, 
la clase dirigente, la gremial, la 
academia, la cultura y las artes, 
el riohachero del común deben 
convencerse, así como conven-
cer al gobierno nacional que la 
ciudad capital debe convertirse 
en una ciudad fuerte en turis-
mo.  De ahí depende en gran 
parte su desarrollo y su posicio-
namiento como una ciudad a la 
vanguardia en el concierto na-
cional.  Analizadas las falencias 
anteriores, aprovechando las 
oportunidades, debemos todos 
unidos convertir a Riohacha en 
una ciudad pujante, de primer 
orden a nivel país y a nivel su-
ramericano. Mis propuestas son 
muy concretas en este ramo.  
Convertir al Paseo de la Mari-
na o Camellón de la Primera en 
centro internacional de primer 
orden.  Se ha avanzado mucho 
en ese aspecto pero falta toda-
vía. Convertirla además en una 
sola vía vehicular de sur a norte 
o de norte a sur así como eli-
minar el parqueadero a ambos 
lados. 

Convertir el muelle de Rio-
hacha en un Muelle turístico no 
solo nacional sino internacional 
como en el pasado, alargándolo, 
modernizándolo y una vez termi-
nado, volver el Departamento y 

la ciudad capital a retomar los 
lazos de hermandad, de inter-
cambio comercial, cultural como 
de turismo con todas las Antillas 
del Caribe, tal como ocurrió en 
la Década de los 20 y de los 30.  
En el sitio cerca al riito, ampliar 
el puente que goza de un paisaje 
natural de primer orden y darle 
a este sitio una primacía con los 
centros hoteleros que funcionan 
en Riohacha, gracias al exgober-
nador Nemecio Roys ya se está 
ampliando. El turismo debe ser 
la variable más importante en el 
desarrollo de Riohacha.

En la salida a Maicao, adqui-
rir un terreno de 10 hectáreas 
y construir allí el mejor parque 
natural Wayuu.  En este parque 
se mostraría toda la cultura de 
la Etnia de nuestra raza en todo 
su esplendor.  Centros Artesana-
les, sus rancherías, sus juegos, 
sus bailes de la Yonna, su mo-
dus vivendis y el esplendor de 
su gastronomía que mostraría el 
etnoturismo y el ecoturismo de 
una manera ejemplar. Otra gran 
debilidad de Riohacha, en turis-
mo andamos en pañales. 

En el sitio conocido como 
Cuatro Vías, ahí se debe levan-
tar un cruce de puentes ele-
vados en el sentido de la vía a 
Santa Marta y del Aeropuerto 
Almirante Padilla. Esta obra de 
ingeniería le daría a Riohacha 
un aire de Ciudad moderna y 
de sentido arquitectónico, ade-
más de la seguridad vial por el 
sistema de transporte pesado 
que fluye permanentemente 
por el área señalada y visionar 
una circunvalar para Riohacha 
que la enmarque dentro de las 
nuevas infraestructuras que el 
País está construyendo a nivel 
Nacional.  Entre todos, pode-
mos visionar a la Riohacha que 
todos queremos. ¿Cómo es po-
sible que Riohacha adolezca de 
entrada y salida de doble cal-
zada? Amigo Genaro Redondo, 
alcalde electo, son sugerencias 
muy respetuosas para ver si Rio-
hacha de verdad sea una ciudad 
y no un pueblo grande como lo 
es actualmente. Tengo la plena 
confianza que usted transforma-
rá a Riohacha y la levantará de 
las cenizas donde se encuentra 
hoy.

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Por Hernán Baquero 
Bracho

El mundo les queda pequeño

Genaro, salve a Riohacha
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Laura Inés Arias Noguera 
más conocida como “Laurita” 
o ‘Laura Arias’. Nace el 20 de 
agosto del 1997 en Londres, 
Reino Unido de padres colom-
bianos. Es una cantante, com-
positora, bailarina, actriz y per-
cusionista. 

La música siempre me ha 
rodeado desde antes de nacer 
cuando aún estaba dentro de 
mi madre. Mis abuelos mater-
nos y paternos fueron músicos 
y cantantes. La música fluye 
en mis venas. A la edad de 7 
años, comencé a bailar para 
una banda folclórica en Lon-
dres. Mi gran inspiración ha 
sido mi hermano José Hernan-
do Arias Noguera más conoci-
do como “Nando Arias” (gana-
dor de la academia de Rutas 
del Mundo 2012 de la BBC, 
acordeonista y director musi-
cal. Coreografié y acompañé a 
la banda folclórica durante cin-
co años. A los 9 años comencé 
a tocar percusión. En realidad, 
empecé con la caja vallenata 
pero luego me incliné más ha-
cia el instrumento de la gua-
characa. Cuando cumplí 11 
años comencé a centrarme en 
el canto. Compuse mi primera 
canción a la edad de 12 años, 
titulada “You Know I Love You” 
(Tú Sabes que te quiero). Como 
bilingüe, pensé en lo funda-
mental de poder cantar en 
ambos idiomas como el inglés 

(el idioma universal) y el espa-
ñol. Desde muy joven, mi pa-
sión por la actuación comenzó 
cuando vi telenovelas colom-
bianas, mexicanas y películas 
de Hollywood. He sido invitada 
a participar en vídeos musica-
les, cortometrajes, bailes, pro-
ducciones y obras teatrales. 
Trabaje con el exmiembro de 
Doritos Mariachi y acompañe 
su compañía musical durante 
dos años como voz líder can-
tando mariachi y música en in-
glés. En el 2012, junto con mi 
hermano creamos “Los Arias 
Bros Vallenato UK Exponents” 
una banda vallenata enfocada 
en resaltar el folclor vallenato 
en Londres Reino Unido y Eu-
ropa. En 2017, “Passidion”, 
una banda de fusión emerge 
de la asociación “Los Arias 

Bros UK Productions” con el 
objetivo de innovar un nuevo 
sonido y fusionar diferentes 
estilos para crear nueva músi-
ca y canciones originales. En el 

2018 nuestro grupo de fusión 
“Passidion” lanza su primer 
sencillo musical titulado “The 
Day at the Lake”. Desde el 
2014-2018, me dedique a mi 

entrenamiento y estudio como 
actriz en LCM (London College 
of Music, una institución den-
tro de la universidad de West 
London aquí en el Reino Uni-
do). Obteniendo un grado y un 
título como actriz y cantante. 
En el 2020, en la ciudad de 
Valledupar recibe el reconoci-
miento y título de la guacha-
raca Cascabel. Durante estos 
3 últimos años, estuve acom-
pañando a grandes artistas y 
agrupaciones del gremio Lati-
no en sur América, acompañé 
a Lisandrito Meza, Juan Piña, 
Nelson Velásquez, Kako Álva-
rez, Jimmy Sossa, Jean Carlos 
Centeno, Jorge Celedón, Jorge 
Pabuena, Las Diosas del Valle-
nato, Wendy Paola Corzo (Rei-
na del Festival Vallenato 2023) 
entre muchos. En este año ac-
tual, lanzamos nuestra más 
reciente producción titulado 
“ACCORDION BOY”, un sencillo 
musical con sonidos actuales, 
pero sin dejar la esencia del 
Vallenato y de la Champeta. 
Actualmente, estamos en gra-
baciones de nuestro próximo 
sencillo musical titulado “IN 
THE BEGINNING”, sera nues-
tro tercer sencillo musical con 
nuestro grupo de función “PAS-
SIDION”. Ha sido un viaje de 
autodescubrimiento y tantas 
experiencias maravillosas que 
me han sido de gran utilidad 
en mi vida profesional. El ob-
jetivo que tengo junto con mi 
hermano Nando Arias es dar 
a conocer este bello folclor por 
toda Europa y el mundo entero 
representando nuestra Colom-
bia tierra querida y escribiendo 
más canciones originales.

Por Hermes Francisco 
Daza Díaz

Laurita Inés Arias Noguera 

“Laurita”
Conocida como
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Por el apoyo brindado a las organizaciones sindicales

Sindicato de trabajadores del Sistema Nacional Ambiental 
entregó reconocimiento a Director de Corpoguajira, Samuel 
Lanao

Expoguajira 2023 impulsa exitosamente a las empresas del 
departamento

La distinción fue realizada a Lanao Robles, en el marco de la asamblea nacional de Sintrambiente, por la dis-
posición de diálogo y la concertación constante para la dignificación laboral de los trabajadores vinculados a 
esta organización.

Los miembros del sindica-
to de trabajadores del Sistema 
Nacional Ambiental -Sintram-
biente-, entregaron un reconoci-
miento especial al director gene-
ral de la Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, Samuel 
Lanao Robles, por el apoyo brin-
dado a las organizaciones sindi-
cales, la disposición al diálogo 
y concertación constante para 
la dignificación laboral de los 
trabajadores vinculados a esta 
organización.

La distinción se llevó a cabo 
en el marco de la asamblea na-
cional de Sintrambiente, la cual 
se realizó en días pasados en 
el municipio de Dibulla, con la 
asistencia de 120 delegados 
pertenecientes a 34 subdirecti-
vas de más de 25 departamen-
tos del país.

“En Corpoguajira siempre 
hemos creído en la importancia 
de la concertación y el diálogo 
como herramientas fundamen-
tales para construir un ambiente 
laboral armonioso y beneficioso 
para todos. Este reconocimien-
to nos impulsa a seguir reafir-

mando nuestro compromiso de 
seguir trabajando juntos para 
alcanzar metas comunes y con-
solidar un entorno laboral más 
justo, equitativo y respetuoso. 
La articulación entre Corpogua-
jira y Sintrambiente es funda-
mental para lograr un impacto 
positivo en la vida de nuestros 
trabajadores y, por supuesto, en 

la preservación de nuestro en-
torno natural”, manifestó Lanao 
Robles.

Cabe anotar que durante el 
evento se efectuó la elección la 
nueva Junta Directiva Nacional 
en la se eligieron a los represen-
tantes a nivel país de todos los 
trabajadores del Sistema Nacio-
nal Ambiental, para los próximos 

dos años.
La Junta Directiva quedó 

conformada de la siguiente ma-
nera: Oscar Gerardo Sánchez, 
presidente; Robert Mauricio Co-
rredor Hernández, vicepresiden-
te; Francisco Alejandro Correa 
Gil, secretario general; Diana 
Lucia Castrillón, tesorera; Raúl 
Mezquida Lucas, fiscal; Gina 
Paola López Tovar, suplente 1; 
Alma Ximena Vidal, suplente 2; 

Augusto Paniagua, suplente 3; 
Wilson Armando Cortez, suplen-
te 4; -Elkin Ibarra, suplente 5; 
Andrés Gómez y Carlos Agamez, 
comisión de reclamos.

Sintrambiente es una orga-
nización sindical que cuenta 
con más de 1.800 delegados en 
todo el país y está afiliada a la 
Confederación General del Tra-
bajo de Colombia y a la Interna-
cional de Servicios Públicos.

La Cámara de Comercio de 
La Guajira y la Superintendencia 
de Sociedades realizaron Expo-
guajira 2023 en Riohacha para 
apoyar a los empresarios y em-
prendedores de los diferentes 
sectores de la economía de la re-
gión y fortalecer el tejido empre-
sarial a través de una muestra 
empresarial, jornadas académi-
cas y ruedas de relacionamien-
to comercial y financiera, entre 
otras actividades.

En la muestra empresarial 
se registró una participación de 
176 empresarios y emprende-
dores de gastronomía, turismo, 
confecciones, salud y belleza, 
artesanías, construcción, tecno-
logía, diseño gráfico, energía y 
productos agropecuarios, entre 
otros.

En las jornadas académi-
cas asistieron 560 empresarios 
quienes participaron en los foros 
de la Economía Popular, Turismo 
e Innovación y Tecnología para 
el Futuro que contó una muestra 
tecnológica a cargo del Politécni-
co Gran Colombiano. Estos espa-
cios contaron con conferencistas 
nacionales de Bogotá, Pasto, Ba-
rranquilla, y Cartagena, e inter-
nacionales de Perú y Costa Rica.

Igualmente, 206 empresa-
rios y emprendedores asistieron 
a las ruedas de relacionamiento 
comercial y financiera para ge-
nerar conexiones en cuanto a 
proveeduría, relacionamiento y 
desarrollo de negocios con las 
Ruedas Alístate y Transfórmate, 

apoyada por PNUD, Pastoral So-
cial y la Alcaldía de Riohacha.

Así mismo, 26 artesanas se 
reunieron con compradores in-
ternacionales y nacionales en la 
Rueda de Negocios La Guajira 
Exporta Artesanías, un espacio 
en el que tuvieron la oportuni-
dad de fortalecer sus dinámicas 
comerciales y concretar negocia-
ciones para los próximos meses. 
Esta rueda se desarrolló en el 
marco de la alianza Asociación 
Guajira Ecopetrol – Hocol, PNUD, 

Procolombia, Universidad de La 
Guajira y Artesanías de Colom-
bia. .

En alianza con la Red de Án-
geles Inversionistas Linku Ven-
tures, se llevó a cabo la Rueda 
de Inversión, denominada La 
Guajira Impacta 2023, en la que 
14 empresas del departamento 
presentaron sus proyectos de 
emprendimiento ante 8 ángeles 
inversionistas nacionales. Los 
proyectos presentados estu-
vieron enfocados en seguridad 

alimentaria, agroindustria, ma-
nufactura de alimentos, ener-
gías renovables, construcción y 
salud.

En el marco de Expoguaji-
ra 2023, la Presidencia de la 
República y la Banca de las 
Oportunidades, con el apoyo de 
Asobancaria, Asomicrofinanzas, 
Confecoop, Fecolfin y su red de 
proveedores de servicios finan-
cieros, desarrollaron la Feria 
para la Economía Popular, estra-
tegia de inclusión crediticia que 

tiene como objetivo promover la 
oferta

microfinanciera en todas las 
regiones del país; logrando una 
participación de 600 empresa-
rios y emprendedores del depar-
tamento.

A su vez, con el apoyo de 
Hocol, se realizó el lanzamiento 
del Centro de Innovación Empre-
sarial – CIE, que se establece 
como un ente articulador y facili-
tador del ecosistema de Ciencia, 
Tecnología e Innovación + Em-
prendimiento de La Guajira para 
fortalecer el ecosistema empre-
sarial y dinamizar el entorno de 
negocios del departamento.

“Expoguajira 2023 concluyó 
con resultados excepcionales, 
recibiendo una excelente califi-
cación por parte de los partici-
pantes quienes destacan que 
estos logros confirman el creci-
miento sostenido de este evento 
multisectorial. Estamos agrade-
cidos con los empresarios y em-
prendedores que aprovecharon 
esta plataforma comercial y de 
conocimiento cuya finalidad es 
dinamizar toda la cadena de va-
lor de los sectores económicos 
y aportar a su crecimiento. Este 
éxito refleja el fuerte impulso 
recibido por parte de la Super-
intendencia de Sociedades y la 
positiva respuesta de la comuni-
dad empresarial para la realiza-
ción de este evento ferial”. Indicó 
Álvaro Romero Guerrero, presi-
dente ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de La Guajira.

Entrega de reconocimiento especial al director general de la Corporación Au-
tónoma Regional de La Guajira, Samuel Lanao Robles.
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Gracias a su vasta experien-
cia y renombre en el ámbito li-
terario, el reconocido escritor y 
poeta Gustavo Maceas, se pre-
para para presentar un recital 
en Europa. El Ateneo de Madrid, 
una institución de gran prestigio 
en el mundo de la literatura y el 
arte en España, ha extendido la 
invitación a Maceas para este 
evento tan significativo.

Maceas, autor de 10 libros 
y coautor en numerosas antolo-
gías y revistas a nivel nacional 
e internacional, es conocido 
principalmente por su poesía, 
aunque también destaca en en-
sayos y artículos científicos. Su 
presentación inaugural tendrá 
lugar el sábado 25 de noviem-
bre en Madrid.

Seguidamente y atendiendo 
la invitación que le hizo la Aso-
ciación de Escritores de Suecia, 

se estará presentando el domin-
go 3 de diciembre en la ciudad 
de Malmö.

Cabe destacar que, además 
de su prolífica carrera como au-
tor, desde el año 2003, con el 

apoyo del Fondo Mixto de Cultu-
ra, fundó el Grupo Taller Literario 
El Solar, un centro de formación 
para escritores guajiros. Duran-
te estos 20 años, este taller ha 
cosechado éxitos significativos, 
muchos escritores miembros 
han ganado premios a lo largo 
de sus trayectorias.

Gustavo Maceas ganó el pre-
mio de poesía del Fondo Mixto 
de Cultura en el año 2006 y en 
esta ocasión se muestra honra-
do por la oportunidad de com-
partir su obra en un escenario 
tan destacado como el Ateneo 
de Madrid y en Malmö, Suecia, 
por lo que espera poder brindar 
una experiencia única a todos 
los asistentes a sus recitales en 
Europa.

El poeta Gustavo Maceas presentará recital en Europa

ACTUALIDAD

Gustavo Maceas, poeta.

El reconocido comerciante 
Javier Zuleta Gallego pidió a las 
autoridades de salud del depar-
tamento y del distrito de Rioha-
cha que atiendan la problemáti-
ca de insalubridad en el sector 
del mercado viejo, en la carrera 
8 entre las calles 13 y 14.

El dirigente realizó la petición 
mediante un documento envia-
do al secretario de salud depar-
tamento, Armando Pulido.

“Atienda la problemática que 
estamos presentando todo el 
grupo de comerciantes de la ca-
rrera 8 con calle 13, ya que des-
de el pasado 14 de noviembre 
tenemos un inconveniente con 
el sistema de desagüe y alcan-
tarillado, más exactamente con 
el desaguadero de la calle 13 
con carrera 8 esquina, pertene-
ciente al local Super Tienda Los 
70. Esta misma emana aguas 
negras y olores putrefactos di-
rectamente a la calle, los cua-
les está generando daños en la 
salud”, afirmó Javier Zuleta Ga-

llego, comerciante de esta zona 
del mercado viejo.

De igual manera los comer-
ciantes de este sector también 
piden a las autoridades del Dis-
trito, al secretario de gobierno, 
al secretario de infraestructura y 
servicios públicos, al director de 

seguridad y convivencia, entre 
otras entidades, que se aperso-
nen de la situación de insalubri-
dad.

“Se envió el carro por tercera 
para hacer la debida limpieza de 
los manjoles sin obtener resulta-
do alguno, esto debido a que la 

tubería de este local se encuen-
tra en malas condiciones. Se 
ha hecho el debido llamado a 
las personas correspondientes, 
pero hasta el momento no he-
mos tenido solución y mientras 
tanto la problemática continúa”, 
advirtió el comerciante.

También se unen a esta pe-
tición la asociación Riocomer 
(comerciantes unidos de Rioha-
cha). En el mencionado sector 
también hay denuncias por ba-
suras, las cuales no son recogi-
das a tiempo por parte del ope-
rador de recolección.

En un recorrido por el mu-
nicipio de La Jagua del Pilar, la 
gerente de Esepgua, Andreina 
García, acompañada de su equi-
po de trabajo, inspeccionó las 
obras en curso, destacando los 
avances en la instalación de las 
redes de suministro de agua po-
table.

Asimismo, durante la visita, 
se puso especial atención en la 
planta de tratamiento de agua 

potable, donde se observó una 
infraestructura en deterioro y de 
muy mala calidad. 

La gerente Andreina García 
aseguró que “vamos a recons-
truir y optimizar la planta, deján-
dola completamente nueva para 
que todos los residentes de La 
Jagua del Pilar puedan disfrutar 
de agua potable de calidad”.

Al igual que se conoció que 
con una inversión de más de 3 

mil millones de pesos, la Em-
presa de Servicios Públicos de 
La Guajira, se ha comprometido 
a optimizar el sistema de acue-
ducto del municipio. 

El objetivo principal es me-
jorar la prestación de servicios, 

garantizando así el acceso a 
agua potable para todos los ha-
bitantes de la zona.

Además, como parte integral 
del proyecto, se contempla la 
ampliación del tanque, la opti-
mización de las redes de dis-

tribución y el cerramiento de la 
Planta de Tratamiento de Agua 
Potable (PTAP). 

La entidad advierte que es-
tas acciones permitirán interve-
nir directamente en la planta, 
asegurando un suministro cons-
tante y de alta calidad de agua 
potable en todo el municipio.

De igual manera, este impor-
tante proyecto beneficiará a más 
de 2 mil habitantes. 

“Es otra clara muestra del 
compromiso de Esepgua con el 
desarrollo de los municipios en 
brindarles garantías en el su-
ministro constante de agua po-
table de calidad. Esepgua, con-
tinua en su misión de llevar a 
cabo proyectos de agua potable 
y saneamiento básico en toda la 
región, reafirmando su compro-
miso con el bienestar y progre-
so de los guajiros”, confirmó la 
empresa.

A la altura de carrera 8, entre calles 13 y 14

La inversión es de más de 3 mil millones de pesos

Comerciantes del mercado viejo de Riohacha piden se 
atienda problemática de insalubridad en la zona

La Jagua del Pilar pronto tendrá agua potable de calidad, 
anunció Esepgua

Comerciantes piden a las autoridades de salud del departamento y del distrito de Riohacha que atiendan la problemática de insalubridad en el sector del mer-
cado viejo

La gerente de Esepgua, Andreina García realizó recorrido por el municipio de 
La Jagua del Pilar.
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María Inés Barros Gómez, 
enlace municipal de gestión del 
riesgo del municipio de Manau-
re, norte de La Guajira, entregó 
el reporte sobre las afectacio-
nes por la erosión costera en zo-
nas como Mayapo, El Pájaro y en 
la misma localidad urbana.

“La situación actual tanto 
de El Pájaro, Mayapo y el barrio 
Manaure Abajo del municipio, 
desde hace muchísimo tiempo 
vienen sufriendo fuertes golpes 
a causa de la erosión costera 
o mar leva. Este 2023 ha sido 
uno de los tantos años en los 
que las consecuencias han sido 
muy grandes ya que anualmen-
te el mar sólo podría tomarse 5 
metros de playa, pero en lo que 
lleva de este año ya el mar a to-
mado más de 30 metros de pla-
ya dejan a su paso muchísimas 
afectaciones en más de 350 
familias, las cuales actualmente 
su diario vivir es de la pesca y 
del turismo”, afirmó la funciona-
ria de la administración munici-
pal de Manaure. 

Cabe resaltar que desde la 

oficina de gestión del riesgo 
municipal en cabeza del alcal-
de Elven Meza y el enlace de 
la UMGRD, María Inés Barros 
Gómez, se están adelantando 
intervenciones en dichas zonas 
afectadas. 

“Hemos hecho presencia 
ante esta problemática, pero los 
habitantes de la zona quieren 
y exigen soluciones inmediatas 
para contrarrestar o en su de-
fecto para dar solución definiti-
va a esta misma. Es por eso que 

como administración radicamos 
un proyecto ante la Unidad Na-
cional de Gestión del Riesgo y 
Desastres (UNGRD), en la ciu-
dad de Bogotá. Este proyecto 
tiene como finalidad la instala-
ción de espolones en los puntos 

donde actualmente está siendo 
devastado por la erosión costera 
y así poder recuperar más pla-
yas”, advirtió Barros Gómez. 

Finalmente, informó el enla-
ce de la UMGRD que “lo único 
que pedimos como administra-
ción y en nombre de todas las 
familias que están siendo afec-
tadas es que desde la unidad 
nacional de gestión del riesgo de 
desastres (UNGRD), nos puedan 
avalar dicho proyecto y así dar-
le solución a la erosión costera. 
También hacemos un llamado 
a la unidad nacional para que 
haga presencia y vean por ellos 
mismo la problemática que se 
vive en los dos corregimientos y 
barrio antes mencionados”.

Entregó el reporte María Inés Barros Gómez, enlace municipal de gestión del riesgo del 
municipio de Manaure

Más de 350 familias afectadas por mar de 
leva en Mayapo, El Pájaro y Manaure Abajo

Lo informó luego de encuentro realizado con el director de Corpoguajira, Samuel Lanao Robles

Ejército Nacional contempla producción de 250 mil plántulas 
por año en Batallones en Riohacha y Distracción
El director de Corpoguajira, 

Samuel Lanao Robles, mantuvo 
un encuentro con el General de 
Brigada Roger Gómez Herrera, 
Comandante de la Primera Divi-
sión del Ejército Nacional, para 
dialogar sobre el alcance de un 
proyecto de construcción de vi-
veros forestales en las instala-
ciones militares.

La reunión se realizó en las 
instalaciones de la corporación 
en Riohacha y también ambas 
entidades aprovecharon para 
dialogar sobre el desarrollo de 
actividades de reforestación en 
La Guajira.

Asimismo, la propuesta, pre-
sentada por los miembros del 
Ejército contempla la produc-

ción de 250.000 plántulas por 
año, en el batallón de Infantería 
Mecanizado #6 Cartagena en 
Riohacha y el Cantón Militar de 
Buenavista en Distracción, al 
sur de La Guajira.

A su vez, durante el encuen-
tro, Lanao Robles expresó que 
este tipo de trabajos articulados 
son fundamentales para seguir 
aportando beneficios al ambien-
te y fortalecer las acciones de 
reforestación y restauración que 
adelanta la entidad en todo el 
departamento.

Luego de esta primera reu-
nión, se llevarán a cabo varias 
mesas técnicas que permitan 
materializar esta importante ini-
ciativa.

Este encuentro se realizó para dialogar sobre el alcance de un proyecto de construcción de viveros forestales en las 
instalaciones militares.

En el marco de la estrategia ‘Soy legal’

Uniformados de la Polfa de La Guajira adelantan campaña 
de prevención sobre la compra legal de cigarrillos

En el marco de la campaña de 
prevención denominada ‘Soy le-
gal’, la Policía Fiscal y Aduanera 
en La Guajira confirmó que sigue 
brindando información esencial 
a la ciudadanía sobre la compra 
legal de cigarrillos.

Estas jornadas en los puntos 
viales del departamento son li-
derados por el Mayor Luis Quin-

tero Guzmán, comandante de la 
Policía Fiscal y Aduanera.

Entre las recomendaciones 
que entregaron las autorida-
des están: características de 
un cigarrillo legal. “Nombre del 
productor, la cajetilla debe mos-
trar claramente el nombre de la 
compañía productora. En caso 
de ser importado, se indicará 

‘Importado para Colombia’”, 
aseveró la institución.

Asimismo, la Polfa dijo que 
se debe tener en cuenta las 
advertencias sanitarias o picto-
gramas. Estas deben ocupar el 
30% de la parte inferior de las 
caras principales.

Al igual que también reco-
mendaron conocer las conse-

cuencias de adquirir cigarrillo 
legal.

“Fuente de ingresos para el 
crimen organizado. La compra 
de cigarrillos ilegales contribuye 
al financiamiento de actividades 
del crimen organizado. Asimis-
mo, engaño a consumidores. 
Consumidores engañados por 
marcas ilegales atraídos por 

precios bajos”, advirtió la insti-
tución.

Finalmente, la Policía Nacio-
nal instó a la comunidad a de-
nunciar a través de la línea an-
ticontrabando 159, que es una 
línea gratuita disponible las 24 
horas del día, los 7 días de la 
semana, desde cualquier parte 
del país.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Durante el Décimo Cuar-
to Congreso Internacio-
nal de Servicios Públi-
cos, que se desarrolla 

por primera vez en Latinoaméri-
ca, la ministra del Trabajo, Glo-
ria Inés Ramírez Ríos, expresó la 
necesidad de consolidar un mo-
vimiento sindical unido y decidi-
do, que propenda por el trabajo 
digno y el acceso a los servicios 
públicos y medios de vida bási-
cos.

Precisó que, según Naciones 
Unidas, evidencia la abismal 
precariedad en el acceso a ser-

vicios públicos y medios de vida 
básicos en el mundo y presentó 
datos desgarradores.

• 2.200 millones de per-
sonas no cuentan con servicios 
de agua potable y 675 millones 
no tiene acceso a la electricidad

• 4.200 millones carecen 
de servicios de saneamiento

• 783 millones de per-
sonas padecieron hambre en el 
2022

• 2.800 millones de habi-
tantes experimentan algún tipo 
de insuficiencia de vivienda

• La mitad del mundo 

carece de acceso a servicios de 
salud esenciales 

• En 71 países de todo el 
mundo, menos de la mitad de la 
población tiene acceso a inter-
net

• 258 millones de niñas, 
adolescentes y jóvenes no asis-
ten a la escuela en el mundo

“El capitalismo atraviesa una 
crisis civilizatoria que se traduce 
en la repuesta de sectores reac-
cionarios, que buscan por todos 
los medios elevar sus ganan-
cias, arrebatando los derechos 
que tanto esfuerzo le ha costa-

do a la clase obrera conquistar. 
Pero no hay lugar a la desespe-
ranza, como si acaso no hubié-
semos vivido momentos difíci-
les”, manifestó la ministra del 
Trabajo.

Para recuperar y proteger los 
derechos de las y los trabajado-
res, el Gobierno del Cambio cen-
tra sus esfuerzos en defender 
la vida, priorizando los recursos 
y excedentes que administra el 
Estado a favor del pueblo y las 
clases subalternas. Para ello ha 
desarrollado las reforma laboral 
y pensional, como políticas pú-
blicas que dignifican el trabajo. 
“Para su aprobación se requie-
re de una combinación acerta-
da de la lucha parlamentaria 
e institucional con la popular 
y comunitaria”, expresó la alta 
funcionaria.

Estas reformas tienen un en-
foque de derechos que busca 
transitar hacia procesos de de-
sarrollo en equidad, con igual-
dad y trabajar en la pobreza. 
Además, con el fortalecimiento 
de la economía popular, soli-
daria y comunitaria, aspiramos 
que mejoren sus ingresos y ten-
gan bienestar social.  

Finalmente, hizo un llamado 
a la solidaridad de los pueblos 
y la unión internacional para la 
transformación en todos los ni-
veles y dar paso al diálogo in-
tergeneracional e interseccional 
que permita al movimiento sin-
dical crecer y fortalecerse. 

La administración municipal de 
Maicao adelanta la obra de me-
joramiento de la infraestructura 
de la sede de Migración Colom-
bia en el municipio fronterizo.

El mismo alcalde municipal, 
Mohamad Dasuki, visitó el avan-
ce de las obras que se llevan a 
cabo en la sede de Migración 
Colombia, las cuales incluyen 
ampliación de parqueaderos y 
construcción de espacios para 
retenidos temporalmente.

Al respecto, el mandatario 

de los maicaeros se pronunció 
e informó sobre el avance de la 
obra.

“Con estas obras financiadas 
con los recursos del fondo de se-
guridad seguimos fortaleciendo 
a nuestra Fuerza Pública, dadas 
las condiciones de frontera y el 
impacto del fenómeno migrato-
rio”, aseveró el burgomaestre.

De igual manera, Mohamad 
Dasuki advirtió que “estamos 
dejando unas instalaciones de 
migración fortalecida”.

Alcalde del municipio la inspeccionó

Ministra del Trabajo propone movimiento sindical que 
defienda los derechos de las y los trabajadores

Avanza obra de mejoramiento de la sede de Migración 
Colombia en Maicao

ACTUALIDAD

Obra de mejoramiento de la infraestructura de la sede de Migración Colombia en el municipio fronterizo.

Con éxito se llevaron a 
cabo las sesiones de 
empalme por sectores, 
en perspectiva de ges-

tión del conocimiento, en el mu-
nicipio de Dibulla, norte de La 
Guajira. 

La administración municipal 
informó que los líderes y funcio-
narios de las sectoriales entre-
garon la información asociada a 
la misionalidad, la gestión y los 
retos identificados por afrontar. 

“Priorizando las políticas 
transversales como la de Paz, 
Reparación a Víctimas, Niños, 
Niñas y Adolescentes. Además, 
en Deporte, Cultura, Salud, Edu-
cación, Desarrollo Económico, 
entre otros enfoques poblacio-
nales, de carácter de especial 
protección”, advirtió la alcaldía 
de Dibulla.

Asimismo, se priorizaron 

las políticas transversales 
como el cumplimiento de 
los planes de sostenibilidad 
de las obras y la continui-
dad de estas en ejecución.

“Un ejercicio académico 
y técnico a la vez, que se-
guramente permitirá que el 
municipio de Dibulla conti-
nue su desarrollo social ge-
nerando día a día oportuni-
dades para su población”, 
informó la administración 
que lidera Marlon Amaya 
Mejía.

“Un ejercicio académico y técnico a la vez, que seguramente permitirá que el municipio 
de Dibulla continúe su desarrollo social”: administración

Se adelantaron sesiones de empalme por sectores 
en la alcaldía de Dibulla
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El Instituto Nacional de Can-
cerología (INC) recibió el Premio 
“Gonzalo Jiménez de Quesada”, 
edición 2023, en una emotiva 
gala que tuvo lugar en el Parque 
Museo El Chicó, sede de la So-
ciedad de Mejoras y Ornato de 
Bogotá, que concede dicho reco-
nocimiento desde 1938. 

 El prestigioso galardón se 
otorgó por “noventa años de ser-
vicios generando competencias 
y capacidades para la investiga-
ción, desarrollo e innovación en 
el control del cáncer en el país, 
siendo éste el legado histórico 
de una institución pública que 
espera cambiar la represen-
tación social del valor público 
como símbolo de innovación, 
eficiencia y calidad para todos”.

En su octogésima cuarta edi-
ción, la distinción fue otorgada 
a la directora de la entidad, Ca-
rolina Wiesner Ceballos, médica 
cirujana y salubrista, y la única 
mujer entre once directores des-
de su creación.  Se trata de un 
diploma y la medalla con la efi-
gie del fundador de la ciudad, 
distinción que se entrega anual-
mente a personas o institucio-
nes, públicas o privadas, por los 
servicios prestados a la capital 
y su contribución a la civilidad. 

 La Sociedad de Mejoras y 
Ornato de Bogotá es la organiza-
ción cívica más antigua del país; 
se fundó en 1917, bajo el nom-
bre de Sociedad de Embelleci-
miento de Bogotá, y en 1930 
adoptó su actual nombre, fiel 
a su postulado de trabajar por 
Bogotá y sus ciudadanos con un 
enfoque filantrópico y solidario. 

“En estos noventa años, el 
Instituto preparó al país para 
enfrentar lo que hoy constituye 
la segunda causa de muerte 
entre los colombianos. Generó 
una infraestructura y las con-
diciones para la formación de 
talento humano y para la incor-
poración de tecnología, de ma-
nera que hoy Colombia está a la 
par de cualquier país del primer 
mundo para enfrentar este reto, 
porque la incidencia del cáncer 
es creciente”, expresó la doctora 
Wiesner. 

 El 4 de agosto de 1934 na-
ció el Instituto Nacional de Ra-
dium, como una dependencia 
de la facultad de medicina de la 
Universidad Nacional de Colom-
bia, con una marcada influencia 
de la medicina francesa, el Ins-
tituto de París y el aporte que 
hicieron a la medicina mundial 
los esposos Marie y Pierre Cu-
rie. Dos décadas después, con 
la construcción del nuevo edifi-
cio de ocho pisos, se rebautizó 
con el nombre de Instituto Na-
cional de Cancerología, (1953) 

y vía decreto, quedó adscrito al 
Ministerio de Higiene, hoy Mi-
nisterio de Salud; desde 1993 
se constituyó en Empresa Social 
del Estado y a partir de 2023 se 
transformó en el  Instituto Públi-
co de Investigación e Innovación 
y Salud Pública en Cáncer, con 
su Centro de Atención Integral, 
siendo referente nacional e in-
ternacional en asistencia, inves-
tigación y docencia en cáncer 
con un enfoque preventivo. 

 El edificio antiguo, declara-
do Patrimonio Cultural de Co-
lombia, se levantó sobre Calle 1ª 
con Carrera 9ª bajo la dirección 
del arquitecto Pablo de la Cruz. 
Su construcción fue posible 
gracias al aporte de los colom-
bianos a través de los “bonos 

patrióticos” que en un principio 
estaban destinados a financiar 
la guerra con Perú. Esteban Ja-
ramillo, ministro de Hacienda de 
la época, resaltó la importancia 
de esta obra “al alcance de ricos 
y pobres, nobles y plebeyos". (…) 
Loor a esa ciencia que aparta 
de nosotros, siquiera por breves 
días, la guadaña implacable”, 
dijo. 

 Con el tiempo, el complejo 
arquitectónico se ha ido am-
pliando, a la par con la oferta de 
servicios; sus 34 mil metros de 
extensión abarcan tres edificios: 
además de la fachada histórica, 
uno ambulatorio de forma circu-
lar y otro al servicio de medicina 
nuclear y patología. 

 “El 80% del talento humano 

de Bogotá y el país ha sido for-
mado en este lugar; es decir, se 
les ha capacitado en todos los 
aspectos, científicos, técnicos y 
profesionales, para la atención 
a los pacientes con cáncer”, 
agregó la doctora Wiesner. 

 El INC ha formado a la ma-
yoría de los especialistas en 
oncología en las áreas médi-
co-quirúrgicas de radioterapia y 
cuidados paliativos. Coordina la 
Red Nacional de Investigación 
en Cáncer, con un liderazgo en 
la vigilancia epidemiológica de 
la enfermedad; colabora con 
la Agencia Internacional de In-
vestigación en Cáncer, ocupa 
la Secretaría Técnica de la Red 
de Institutos de Cáncer de Lati-
noamérica y es el único hospital 
público de la región con asiento 
en la Organización Europea de 
Institutos de Cáncer. 

 Además, “el Cancerológico”, 
como también se le conoce, es 
pionero en la creación de las au-
las educativas hospitalarias, con 
reconocimiento del Ministerio 
de Educación, lo que garantiza 
la formación escolar de los pa-
cientes más pequeños mientras 
reciben tratamiento médico; así 
mismo, cuenta con albergues 
cercanos para pacientes sin 
recursos de fuera de Bogotá y 
adelanta el programa “Cuidando 
a cuidadores”, para brindarles 
orientación a los familiares para 
una mejor comprensión y mane-
jo de la enfermedad. 

La doctora Carolina Wiesner 
señala que mientras la tasa de 
natalidad decrece, la incidencia 

de cáncer va en aumento en 
Colombia. “En los próximos 10 
años habrá un incremento del 
30% en los cánceres a causa 
del envejecimiento de la pobla-
ción y la mayor expectativa de 
vida. A mayor edad, mayor ries-
go de cáncer”, advirtió durante 
la ceremonia.  Cabe destacar 
que el 10% de los pacientes co-
lombianos con enfermedad ma-
ligna son atendidos en el INC. 

Después de las enferme-
dades cardiovasculares, la 
principal causa de muerte en 
hombres y mujeres es el cáncer 
(próstata y mama), seguido por 
cáncer colorrectal y pulmón, en 
ambos grupos; y cáncer gástrico 
en ellos, y de cuello uterino en 
ellas. Hoy, sin embargo, no se 
habla de cáncer como sinónimo 
de muerte, sino de enfermedad 
crónica con altas posibilidades 
de supervivencia. 

La subdirectora de la enti-
dad, Lina María Trujillo, indica 
que la mejor manera de preve-
nir el cáncer es previniendo las 
enfermedades crónicas, “eso 
significa tener desde niños una 
alimentación saludable, con in-
clusión de frutas y verduras, que 
nunca fumemos o abandonar el 
hábito si se tiene; restringir el 
consumo de bebidas alcohóli-
cas y vacunarnos”, refiriéndose 
a las únicas vacunas que exis-
ten para proteger contra dos ti-
pos de cáncer: la vacuna contra 
el Virus del Papiloma Humano 
(VPH) y la vacuna de la Hepatitis 
B contra cáncer hepático. 

Al finalizar la gala, la docto-
ra Wiesner esbozó los retos que 
la ciudad debe sortear para ga-
rantizarles una mejor calidad de 
vida a sus habitantes de aquí a 
2038, cuando se celebrarán los 
500 años de fundación de Bo-
gotá y los 100 años del Premio 
Gonzalo Jiménez de Quesada. 

“Se debe disminuir la con-
taminación, que puede cau-
sar patologías crónicas, como 
enfermedades respiratorias y 
cardiovasculares, lo mismo que 
cáncer de pulmón. Los ciudada-
nos necesitan espacios de acti-
vidad física, medios alternos al 
vehículo para su desplazamien-
to y espacios con acceso a una 
alimentación saludable, con un 
gran consumo de frutas y ver-
duras, y no alimentos a base 
de productos industrializados. 
Debemos promover los espa-
cios libres de tabaco y ahora la 
segunda adicción que son los 
vapeadores. Por otra parte, las 
instituciones de salud, públicas 
y privadas, deben trabajar en 
red y de manera colaborativa, 
donde prime la solidaridad so-
bre la competencia”.

Instituto Nacional de Cancerología recibió el Premio 
“Gonzalo Jiménez de Quesada 2023”
Desde hace 90 años, el INC trabaja en favor de los pacientes con cáncer de toda Colombia. 

Carolina Wiesner Ceballos, directora del Instituto Nacional de Cancerología 
recibe el Premio Gonzalo Jiménez de Quesada 2023, de manos de Carlos 
Roberto Pombo Urdaneta, presidente de la Sociedad de Mejoras y Ornato de 
Bogotá (SMOB). Foto Cortesía: SMOB.

La directora del INC, Carolina Wiesner Ceballos, y la subdirectora Lina María Trujillo, junto con   Carlos Roberto Pombo 
Urdaneta, presidente de la Sociedad de Mejoras y Ornato de Bogotá (SMOB). Foto Cortesía: SMOB.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Los videojuegos pueden interponerse entre las rutinas y las necesidades diarias, como un horario de sueño 
saludable o los estudios

Cómo conseguir un equilibrio saludable entre los juegos 
y la vida cotidiana

Los videojuegos pueden ser 
apasionantes, pero también es 
esencial hallar un balance. La 
práctica de estos juegos podría 
interferir con las actividades 
cotidianas y responsabilidades, 
incluyendo el mantenimiento 
de un patrón de descanso ade-
cuado y el compromiso con los 
estudios.

A continuación, diez reco-
mendaciones prácticas para 
que los gamers mantengan un 
equilibrio saludable entre su 
dedicación a los juegos y las de-
más facetas de su vida.

1. Establecer límites: Se-
gún Acer, es esencial instaurar 
una rutina de juego equilibrada 
para fomentar un balance. Los 
jugadores deberían establecer 
un horario en el que alternar mo-
mentos de juego con otras acti-
vidades necesarias como hacer 
los deberes, alimentarse sana-
mente o realizar ejercicio físico.

Delimitar tiempos contribu-
ye a preservar la frescura del 
entretenimiento digital y provee 
periodos de descanso entre se-
siones de juego, ofreciendo así 
oportunidad para la recupera-
ción física y mental. Si se per-
mite que el juego invada todos 
los aspectos de la vida cotidiana 
sin limitación alguna, se pueden 
desencadenar sensaciones de 
pérdida de control y tener un 
efecto adverso en el bienestar 
psicológico.

2. Establecer un límite de 
tiempo: Puede ser sencillo para 
una persona excederse o sumer-
girse en mundos de fantasía, 
persuadiéndose a sí misma de 
jugar una partida más antes de 
apartarse del mando. Si se au-
toimpone una duración especí-
fica para las sesiones de juego 
diarias, se podrá fomentar la 
organización y mejorar la pro-
ductividad en otros aspectos de 
la vida.

Para establecer este límite 
temporal, los usuarios podrían 
informarse previamente sobre la 
duración estimada de una parti-
da o programar una alarma que 
le avise cuando haya llegado al 
tope de su tiempo asignado para 
jugar cada día.

3. Descansos regulares en-
tre juegos: Es fundamental to-
mar descansos de manera regu-
lar para facilitar la recuperación 
corporal entre sesiones inten-
sas de videojuegos. Del mismo 
modo que se requiere de pau-
sas durante periodos extensos 
de estudio antes de exámenes, 
jugar de forma continua durante 
largo tiempo puede ser perjudi-
cial para los ojos y los músculos.

La incorporación de interrup-
ciones frecuentes durante las 
partidas permite que los múscu-
los se relajen y puede derivar en 
una mejora de las habilidades 
de juego y en una respuesta 
más rápida. Asimismo, levan-
tarse, estirarse y moverse en-
tre sesiones incrementa el flujo 
sanguíneo y la circulación, revi-
talizando la energía de la perso-
na y la prepara para el próximo 

desafío en el juego.
4. Limitar el gasto mone-

tario en juegos: Los gastos 
vinculados a los videojuegos 
comprenden micropagos por 
compras dentro del juego que 
brindan beneficios tales como 
capacidades mejoradas o vidas 
extra. Las suscripciones que re-
quieren pagos regulares, men-
suales o anuales, también for-
man parte de esta categoría.

Estos gastos, aunque pue-

dan parecer menores, tienden 
a acumularse con el tiempo, en 
especial cuando se suman los 
costos de accesorios gaming, 
como mandos adicionales o au-
riculares especializados.

Para los padres, estos des-
embolsos representan una opor-
tunidad educativa para enseñar 
a sus hijos acerca de la gestión 
presupuestaria y la autodiscipli-
na financiera. En el caso de juga-
dores adultos, es recomendable 

que establezcan un presupuesto 
específico para sus gastos en 
videojuegos, con el objetivo de 
prevenir compromisos económi-
cos indeseados en otras áreas 
de sus finanzas personales.

5. Jugar con otras personas: 
Los videojuegos no necesaria-
mente son una actividad solita-
ria; de hecho, pueden funcionar 
como un punto de encuentro 
social y ofrecer la posibilidad de 
entablar relaciones con perso-

nas de diversas partes del mun-
do. Al compartir el interés por 
el mismo juego, los jugadores 
encuentran un tema común que 
facilita la interacción y el inicio 
de conversaciones. Además, los 
juegos contribuyen a generar un 
sentido de comunidad.

6. Amigos por fuera de los 
videojuegos: Las amistades for-
jadas fuera del ámbito virtual 
son igualmente valiosas. Estos 
vínculos no solo proporcionan 
soporte emocional y ánimo en 
momentos de necesidad, sino 
que también abren puertas a 
experiencias en el mundo real, 
como descubrir nuevos entor-
nos.

Las relaciones de amistad 
desempeñan un papel funda-
mental en la salud emocional, 
al disminuir la sensación de 
soledad, brindar apoyo en situa-
ciones de estrés y contribuir a 
que las personas asuman mayor 
responsabilidad en cuanto a sus 
hábitos y conductas

7. Dormir lo suficiente: Dor-
mir es esencial para la salud; un 
déficit de sueño puede causar 
mal humor, ansiedad y enferme-
dades crónicas. Si siente fatiga 
o se duerme espontáneamente 
durante el día, podría necesitar 
más sueño. Para prevenir estas 
consecuencias, es recomenda-
ble dormir de 7 a 8 horas por 
noche, lo que beneficia el siste-
ma inmunológico y el desarrollo 
infantil. Los jugadores deben 
adoptar prácticas de higiene del 
sueño para mantener su bienes-
tar y optimizar su rendimiento 
en los juegos.

8. Tener más pasatiempos: 
La sobreexposición a cualquier 
actividad, incluso a aquellas pla-
centeras como los videojuegos, 
puede llevar al hastío. Por ello, 
además de integrar periodos 
de descanso habituales, con-
tar con aficiones distintas a los 
juegos beneficia la relajación y 
contribuye a la reducción del es-
trés. Estos intereses adicionales 
fomentan la socialización y la 
oportunidad de entablar nuevas 
amistades, al tiempo que se dis-
fruta realizando actividades que 
nos apasionan.

9. Es cuestión de divertirse: 
Los videojuegos están diseña-
dos para ser disfrutados y ofre-
cer interacción; si se convierten 
en una carga o en algo similar 
a un trabajo tedioso, puede ser 
indicativo de que es necesario 
tomar distancia, descansar o 
buscar una nueva actividad re-
creativa.

10. Reconocer la adicción a 
los videojuegos: Contar con un 
alto grado de autoconsciencia 
resulta crucial para identificar 
comportamientos adictivos. Si 
seres queridos señalan la exce-
siva dedicación a los videojue-
gos, o si se opta por jugar en lu-
gar de dormir o interactuar con 
otras personas, es un momento 
adecuado para reflexionar sobre 
si los patrones de juego son be-
neficiosos o si tal vez es hora de 
revisar esos hábitos.

En los entornos de los videojuegos, es posible que exista el derroche financiero dado que, los gamers, en su afán por 
avanzar, estarían dispuestos a gastar.

Es recomendable identificar límites de juego que no puedan ser negociables.
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Tres presuntos integrantes 
de los Pachencas fueron cap-
turados, después de un enfren-
tamiento con tropas militares, 
a quienes les incautaron abun-
dante material de guerra e in-
tendencia, como también vehí-
culos y motocicleta.

El choque armado se pre-
sentó cuando los irregulares se 
desplazaban y se toparon con el 
perso-nal del Batallón de Infan-
tería Mecanizado Cartagena, en 
momento que realizaban activi-
dades de control militar.

Las acciones se presenta-
ron en el sector conocido como 
quebrada Andrea, en el corregi-
miento Mingueo, del municipio 
Dibulla, en horas de la tarde del 
pasado martes 21 de noviem-
bre.

En el lugar incautaron dos 

camionetas, una motocicleta, 
un mortero, dos escopetas, ca-
libre 16, 1.000 cartuchos, 147 
detonadores no eléctricos, 100 
detonadores eléctricos, dos ar-
tefactos ex-plosivos improvisa-
dos, un metro de cordón deto-
nante y pólvora negra.

Asimismo, fueron hallados 
15 camuflados tipo camaleón, 
10 equipos de campaña, 3 pa-
vas pixela-das, 2 gorras con 
logos de las Autodefensas Con-
quistadores de la Sierra Nevada, 
ACSN, 18 buzos camuflados, 3 
hamacas, 7 cintelas y 3 cantim-
ploras.

Los capturados, junto al ma-
terial incautado, fueron bajados 
de la zona montañosa y puestos 
a disposición de las autoridades 
competentes para su respectiva 
judicialización.

El señor Miguel Ángel Gue-
rra Ramírez, de 71 años, resi-
dente en Villanueva, al sur de 
La Guajira, solía recorrer dia-
riamente la misma distancia 
en su motocicleta, desde sus 
tierras hasta su lugar de resi-
dencia. Sin embargo, en esta 

ocasión, un carro lo atropelló.
 El accidente de trán-

sito ocurrió el pasado martes 
21 de noviembre, en horas de 
la tarde, en la esquina de la 
carrera 8 con la calle 17, en el 
mismo Villanueva. La víctima 
del accidente de tránsito fue 

recogida y lo condujeron a la 
urgencia del hospital Santo To-
más, de donde lo remitieron a 
San Juan del Cesar. Lamenta-
blemente, el personal de salud 
en turno, en ese centro de ma-
yor complejidad hacia la me-
dianoche, les informaron a los 

familiares que había fallecido.
 Las autoridades indi-

caron que en ese lugar choca-
ron la motocicleta, donde se 
desplazaba Guerra Ramírez, y 
un campero, marca Hyundai, 
línea Tucson, color negro.

Al momento que realizaban 
un puesto de control conjunto, 
personal del Ejército y la Policía; 
un hombre se puso nervioso al 
ver a las autoridades y al requi-
sarlo encontraron que tenía un 
revólver.

Los uniformados observaron 
a un ciudadano que caminaba 
en la vía Uribia - Manaure, vis-
tiendo un suéter azul y pantalón 
camuflado, quien al notar la pre-
sencia policial se tornó nervioso.

Esta persona intentó retroce-
der, siendo abordada de inme-
diato y le solicitaron documento 

de identificación y al efectuarle, 
un registro corporal, descubrie-
ron que llevaba un arma de fue-
go.

La fuerza pública al finali-
zar la inspección estableció en 
un informe que le hallaron un 
revólver, marca Llama, calibre 
38, pavonado, con cuatro car-
tuchos. 

El encartado fue identificado 
como Jorge Eliécer Henríquez 
Córdoba, de 31 años, a quien 
le solicitaron el salvoconducto y 
manifestó no tener dicho docu-
mento.

Habían salido de una 
fiesta y se dirigían a bus-
car un taxi que los llevara 
a sus respectivas vivien-
das, cuando fueron abor-
dados por la Policía Nacio-
nal, quienes terminaron 
golpeando a uno de los 
tres menores de edad. Los 
muchachos caminaban 
hacia las 3 de la madruga-
da por la zona bancaria de 

Maicao, cuando los unifor-
mados aparecieron.

En aquel instante, los 
hechos se volvieron con-
fusos, dejando como re-
sultado a uno de los ado-
lescentes con moretones 
en el rostro y en diferentes 
partes de la espalda. Has-
ta ahora se desconoce 
cómo se inició o cuál fue 
el detonante para que se 

obrara con violencia, en lo 
que debió ser un procedi-
miento de rutina.

Al cierre de esta edi-
ción, la Policía Nacional no 
ha entregado información 
oficial sobre lo sucedido. 
Los menores agredidos in-
dicaron que presentarían 
la respectiva denuncia.

Enfrentamiento entre ejército y ACSN dejó tres capturados y 
el decomiso de explosivos, vehículos y armas

Muere campesino en choque entre una moto y 
un campero

Ejército y policía capturaron a hombre que portaba un 
revólver sin salvo conducto

Adolescente denuncia golpiza 
policial al salir de una fiesta

Miguel Ángel Guerra Ramírez, de 71 años, oc-
ciso.

Jorge Eliécer Henríquez Córdoba, de 31 años, capturado.

Mingueo

Villanueva

Vías de La Guajira

Maicao
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Cuando los policías llegaron 
a atender una riña, los partici-
pantes arremetieron contra los 
uniformados, siendo capturado 
uno de ellos por violencia contra 
servidor público.

Las autoridades realizaban 
labores de patrullaje en la co-
muna 4 de Riohacha, cuando 
fueron alertados de una pelea 
en el conjunto residencial Bal-
cones del Palá.

El cuadrante llegó al sector 
de manera inmediata, obser-
vando una aglomeración de per-
sonas, donde se desarrollaba 
una riña, entre cinco individuos. 

Al acercarse para separarlos 
y averiguar las causas del alter-
cado, los implicados se volvie-
ron agresivos, insultando y fal-
tando el respeto a los policiales.

En un giro violento de los 
acontecimientos, uno de los 
que peleaban, identificado 
como Víctor Alfonso Gómez Ro-
dríguez, atacó a un uniformado 
lanzando una piedra de gran ta-
maño.

El objeto contundente im-
pactó en su espalda, dejándolo 
inconsciente en el suelo. Rápi-
damente su compañero solicitó 
apoyo y retuvieron al agresor.

Cuando las autoridades 
inspeccionaban un vehículo 
transportador de encomiendas, 
encontraron en su interior un 
paquete que llevaba 100 balas 
para pistola y revólver. 

La intervención judicial fue 
adelantada por el personal de 
la Seccional de Tránsito y Trans-
porte, Setra de la Policía Nacio-
nal en vías de La Guajira.

El caso policial se presentó 
a la altura del kilómetro 61, de 
la carretera nacional, en juris-
dicción de San Juan del Cesar; 
cuando le hicieron señas al ca-
mión de una empresa de envíos.

Los uniformados al azar 

inspeccionaban los paquetes, 
llamándoles la atención uno de 
ellos, por el exceso de peso, su 
tamaño alargado y el sonido que 
producía, diferenciándolo del 
resto de mercancía.

En ese momento, deciden 
abrirlo y las sospechas se volvie-
ron realidad, en el interior había 
50 municiones para pistola, cali-
bre 9 milímetros y 50 proyectiles 
para revólver, calibre 38. 

La munición provenía de Bo-
gotá, teniendo como destino el 
municipio Fonseca; las que ca-
recían de la documentación que 
acreditara la legalidad de estos 
100 cartuchos.

Mientras conducía una motocicleta, 
un hombre fue aprehendido transpor-
tando cuatro paquetes de marihuana, 
quien deberá responder por el delito 
de tráfico de estupefaciente.

La acción judicial fue realizada por 
las unidades de la Seccional de tránsi-
to, Setra de la Policía Nacional, cuando 
adelantaban un puesto de control.

El retén tenía como finalidad con-
trarrestar cualquier actividad ilícita y 
se encontraba en el kilómetro 36, de la 
carretera nacional, en el área rural del 
municipio Hatonuevo.

Los uniformados le solicitaron la 
documentación personal de Rubén 
Elías Mendoza Mendoza y también la 
del rodante en que andaba, una AKT 
125, de placa HCR 27G, color negro 
mate.

Al hacerle el registro a sus pertenen-
cias, le solicitaron que abriera el bolso 
que llevaba, encontrándole cuatro en-
vueltos rectangulares, con un peso de 
500 gramos cada uno, arrojando cua-
tro libras en total de marihuana.

Turbulenta riña en Riohacha: Detenido por agresión a policía 
durante intervención en altercado en Balcones del Palá

Operativo policial en La Guajira descubre envío ilegal: 
100 balas sin documentación, provenientes de Bogotá 
con destino a Fonseca

En la vía Distracción – Cuestecita, capturan a motociclista 
con 2000 gramos de marihuana

Víctor Alfonso Gómez Rodríguez, capturado.

Rubén Elías Mendoza Mendoza, capturado.

http://www.guajiranews.com/
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El reconocido cantante del 
género urbano ‘Don Omar’ de-
cidió, a través de su cuenta de 
Instagram, romper el silencio 
respecto a un tema que rela-
ciona su carrera musical, tras 
su anuncio pidió a sus más de 
nueve millones de seguidores 
que levantaran su bandera y le 
dijeran si estaban de acuerdo 
con él.

«No me lo voy a aguantar 
más! Nos vamos de gira mundial 

en 2024, DON OMAR: BACK TO 
REGGAETON (desde la primera 
canción que hicieron éxito has-
ta la última) Donde nos vemos? 
Sube tu bandera», esta es la 
noticias de uno de los más gran-
des de reggaetón, quien desde 
el 2017 anunció su retiro de los 
escenarios, sin embargo, en el 
2022 habría reaparecido en la 
escena, con una importante en-
trevista y dando de qué hablar 
en su música.

La publicación supera los 30 
mil comentarios y desde muchos 
países han reportado que espe-
ran con ansias el regreso de Don 
Omar a las tarimas para corear 
los éxitos mundiales del reggae-
tón, a principios de noviembre, 
el puertorriqueño lanzó ‘San-
dunga’ una colaboración junto a 
Wisin y Yandel, buscando volver 
a la escena musical y retomar su 
posición de uno de los más gran-
des en este género musical.

La cantante de música vallenata, 
Ana del Castillo, en días anteriores 
fue tendencia a causa de la manera 
singular de presentar al ganador del 
premio ‘Mejor álbum de Jazz Lati-
no’ en la reciente ceremonia de los 
Grammy Latino, con su desparpajo 
costeño la artista hizo el llamado al 
galardonado lo que causó furor en las 
redes sociales por su peculiar mane-

ra de intentar expresarse en inglés.
«Yo iba a decir algo en inglés, pero 

no lo supe pronunciar y dije ‘raqui ra-
qui raqui’, pero yo no le quise faltar 
al respeto al ganador porque yo lo 
dije de corazón» dijo Del Castillo en 
medio de una de sus presentaciones 
musicales, en la cual fue ovacionada 
por su natural explicación.

La intérprete de ‘Ay Ay Ay’ estuvo 

nominada en la categoría de Mejor 
Álbum Cumbia Vallenata con su pro-
ducción «El Favor de Dios», jdonde 
compartió categoría con Carlos Vi-
ves, ganador, y Silvestre Dangond, 
así mismo fue invitada a presentar 
una de las categorías que fue donde 
se presentó esta jocosa escena que 
nuevamente pone en tendencia a 
Ana por su particular inglés.

Esas canciones de amor, in-
terpretadas por Iván Villazón lo 
posicionan como el artista pre-
ferido de los matrimonios en el 
país y por eso cada fin de sema-
na anima con sus éxitos la conso-
lidación de los nuevos hogares.

Este jueves, 23 de noviembre 
Iván Villazón y Tuto López, actua-

rán en el centro histórico de Car-
tagena y el sábado 25, en Santa 
Marta, en dos eventos donde se-
rán los encargados animar con 
sus canciones dos nuevos matri-
monios.

Los recién casados siempre 
piden canciones como: Mi novia 
querida, Mi alma en pleno, Eres 

todo, El caramelito, Cuando quie-
ras quiero, El pechiche y Cómo te 
pago, entre otras obras, carga-
das de sentimiento.

Iván Villazón es un artista 
que siempre lleva como bandera 
cantarle al amor y por eso, los 
matrimonios lo ratifican como su 
artista preferido.

Jorge Celedón sigue firme 
en su liderazgo musical y es 
protagonista de los grandes 
conciertos que se realizarán 
este fin de semana en el depar-
tamento de Antioquia donde in-
terpretará sus grandes éxitos.

La primera cita musical 

será el sábado 25 de noviem-
bre en ‘El Remate Concierto’ 
que se llevará a cabo en el es-
tadio Polideportivo del Sur del 
municipio de Envigado, en el 
área metropolitana de Mede-
llín

El domingo 26, Jorge Cele-

dón actuará en las fiestas de 
la Sal y El Retorno en el parque 
principal del municipio de Heli-
conia – Antioquia.

En estos dos conciertos, 
Jorge Celedón será el artista 
complaciente con todas las pe-
ticiones de sus seguidores.

Una fantástica noche vivió 
Medellín con el espectacular 
concierto que realizó el Can-
tautor Original, Fabián Corra-
les, quien llenó la discoteca Tu-
taina el pasado fin de semana.

Fabián Corrales, cantó en la 
media noche y fue complacien-

te con las peticiones del emo-
cionado público que disfrutó 
cada una de sus hermosas 
canciones.

La parranda se extendió 
hasta la madrugada con esas 
sentidas canciones como: La 
consentida, Tu norte soy yo, Ni 

de aquí a la esquina, El amor 
es así y Orgullosa, entre otras.

Este sábado 25 de no-
viembre, Fabián Corrales y su 
acordeonero Leonardo ‘Nano’ 
Farfán, actuarán en las fiestas 
de Puerto Escondido en el de-
partamento de Córdoba.

Por: Karelis Rodríguez González

Por: Karelis Rodríguez González

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

«¡No me lo voy a aguantar más!»: 
así estalló Don Omar

«No quise faltarle el respeto al ganador»: Ana del Castillo 
habla sobre los Grammy Latino

Iván Villazón, el vallenato preferido 
de los matrimonios

Jorge Celedón, protagonista de los 
grandes conciertos en Antioquia

Fabián Corrales, en el corazón de 
Medellín

Anunciando su regreso a los escenarios 'Don' deja emocionados 
a sus seguidores, ¿estará en Colombia?

La cantante de música vallenata habla de la presentación que hizo en la gala de los Grammy.

SOCIALES & CULTURA
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La página de la Dirección 
de Impuestos y Aduanas 
Nacionales (Dian) pre-
senta problemas intermi-

tentes desde el viernes 17 de 
noviembre, lo que ha generado 
problemas a la hora de legali-
zar y formalizar la importación 
de mercancías, que ha desen-
cadenando problemas para la 
declaración de aduana de las 
empresas.

Debido a la contingencia, la 
entidad congeló los plazos para 
este trámite hasta restablecer 
el servicio digital SYGA: “El equi-
po de atención de respuesta a 
incidentes ha desplegado las 
actividades encaminadas a la 
contención, erradicación de vul-
nerabilidades y recuperación de 
los servicios, para garantizar la 
atención a nuestros usuarios”, 
señaló la entidad en un comu-
nicado.

Por ello, la Asociación Nacio-
nal de Comercio Exterior (Anal-
dex) solicitó a la entidad que se 
suspendan los términos de las 
operaciones (teniendo en cuen-
ta los perjuicios económicos 
que las fallas representan para 
los exportadores) y suspender 
los términos de operaciones (el 
riesgo que enfrentan los decla-
rantes al no poder cumplir con 
sus obligaciones).

La asociación indicó también 
que debido a las fallas informáti-
cas, se estarían generando cos-

tos adicionales para los importa-
dores por cuenta de los cargos 
de almacenamiento, retrasos en 
la entrega de contenedores y el 
incumplimiento de sus contra-
tos comerciales.

Ante este panorama, la direc-
tora de Gestión de Aduanas de 
la Dian, Claudia Patricia Marín, 
habló con Blu Radio sobre las fa-
llas que se han presentado en el 
sistema durante los últimos días 
y los trabajos que se han ade-
lantado para darles solución.

La Dian adopta
procedimientos manuales 

como medida de
contingencia

Según la funcionaria, hasta 
el momento los trámites se es-
tán desarrollando manualmen-
te con el objetivo de minimizar 
daños en las operaciones de 
comercio. “La contingencia en 
los servicios lo que permite es 
que podamos continuar con la 
operación de comercio exterior 
y de Aduana, pero de una forma 
manual (...) no podemos trami-
tar por el sistema, por los servi-
cios de la Dian, por los servicios 
informáticos, podemos hacerlo 
con este trámite alterno”, expli-
có ante el medio citado.

Por ello se cuestionó a Patri-
cia Marín sobre si estas fallas 
desencadenarían un riesgo para 
el comercio para la temporada 
navideña, a lo que respondió 

que no hay por qué levantar alar-
mas antes de tiempo, ya que la 
contingencia fue decretada para 
darle tranquilidad a los usuarios.

“La contingencia no suspen-
de plazos ni agrega más plazos, 
lo que hace de salvaguardar, 
precisamente, que la actuación 
se pueda llevar a cabo de forma 
manual por el impedimento que 
se tiene de hacerla en el siste-
ma’'.

Y finalmente se refirió a los 
retrasos que podrían generarse 
en la importación de productos. 
“Tratamos de que lo retrase lo 
menos posible, pero, digamos, 
estamos preparados con todos 
nuestros equipos de aduanas, 
en las diferentes ciudades del 
país, en los puertos, aeropuer-
tos, para poder atender en el 
menor tiempo posible y revisan-
do qué estrategias podemos ir 

acompañando a toda esta con-
tingencia”.

¿Cómo van las
importaciones en

Colombia?
Datos entregados por Anal-

dex revelan que en el mes de 
septiembre, las compras exter-
nas del país alcanzaron un valor 
de USD CIF 4.944,2 millones 
presentando un decrecimiento 
de 26,2% respecto al mismo 
mes del año pasado -2022-. 
Esta disminución se asoció al 
grupo de manufacturas que re-
flejó una variación del 19,8 pun-
tos porcentuales, con una parti-
cipación de 75,3% sobre el total 
de las importaciones.

A su vez el rubro que mos-
tró mayor participación en el 
noveno mes del año fue el de 
manufacturas con un 75,3%, 

agropecuarios, alimentos y be-
bidas 13,6%, seguido por com-
bustibles y productos de indus-
trias extractivas 10,9%, y otros 
sectores 0,1%.

Importaciones por
departamento

Datos entregados por la 
entidad dan cuenta que entre 
enero y septiembre del 2023, 
la región desde la que se re-
portaron mayores compras ex-
ternas fue la capital del país, al 
representar un 50,2% del total 
nacional, con una variación ne-
gativa de 13,5%, pasando de 
USD CIF 27.285 millones a USD 
CIF 23.593 millones. Le sigue, 
Antioquia con una participación 
de 14,4%, el Valle del cauca con 
una participación de 8,2%.

Origen de las
importaciones

En los primeros nueve me-
ses de 2023, EE. UU., se ubicó 
en primer lugar con una parti-
cipación de 24,8%. En segundo 
lugar, China, luego se ubica el 
bloque de la Unión Europea.

Uno de los datos que llamó 
la atención del ‘Informe de im-
portaciones Septiembre 2023′ 
fue que las compras externas 
a Venezuela presentaron un 
crecimiento de 53,2%, frente a 
los primeros nueve meses del 
2022, ubicándose en USD CIF 
101,1 millones.

El presidente de la Cámara, 
el representante del partido Li-
beral Andrés Calle, confirmó que 
el segundo debate de la reforma 
a la salud se reanudará el 23 de 
noviembre, luego de reunirse 
con los voceros de los partidos. 
También advirtió que en el orden 
del día de la plenaria del 22 de 
noviembre está la reforma, pues 
la Ley Quinta de 1992 ordena 
a que se continúe en el mismo 
punto en el que se suspendió la 
sesión anterior.

“Mañana (jueves 23 de no-
viembre) tendremos una reu-
nión con los voceros de la Cá-
mara de Representantes y si 
es necesario que esta plenaria 
tome la decisión de sesionar de 
lunes a viernes para lograr darle 
cumplimiento a la ley quinta, lo 
vamos a hacer, esto en el sen-
tido de que la ley quinta nos da 
un mandato y es continuar en el 
mismo punto donde se termina 
la última plenaria”, advirtió el 
representante Calle.

El congresista advirtió que 
después de cinco meses de dis-
cusión de la reforma a la salud, 
siguen en el debate de las ga-

rantías y no en el contenido de 
la reforma. “En ese sentido, esta 
mesa directiva, en compañía 
con los voceros, tomará las de-
cisiones pertinentes para poder 
darle el debido debate a las ini-
ciativas de los congresistas sin 
vulnerar la ley quinta”, agregó.

De acuerdo con Caracol Ra-
dio, será el 23 de noviembre 
cuando se retome la discusión 
y votación del proyecto de re-
forma. Después de aprobarse 

el orden del día, se empezaron 
a revisar varios expedientes de 
la Comisión de Investigación y 
Acusaciones de la Cámara de 
Representantes y se declararon 
en sesión reservada.

Mientras eso pasa, se espe-
ra a que el presidente Gustavo 
Petro y el expresidente Álvaro 
Uribe, que estará acompañado 
por miembros de la bancada 
de su partido, el Centro Demo-
crático, para discutir sobre el 

proyecto de reforma a la salud 
mientras se toman un tinto.

Estos son los puntos que 
le expondrá el Centro
Democrático sobre la

reforma a la salud a Petro 
en el tinto con Uribe

El tinto, según confirmó el 
representante a la Cámara del 
Centro Democrático Andrés Fo-
rero, será a las 5 de la tarde del 
22 de noviembre de 2023, y dio 
detalles de los asuntos que se 
abordarán en el tinto en Palacio: 
la reforma a la salud, que fue lo 
que motivó que el Presidente in-
vitara al líder natural de la opo-
sición; la transición al nuevo sis-
tema de salud, el manejo de los 
recursos por parte de la Adres; 
el fortalecimiento del sistema 
de información unificado que 
propone el proyecto de reforma, 
entre otros.

El representante Forero ad-
virtió que, como el presidente 
fue el que convocó al Centro 
Democrático a Palacio para ex-
poner sus reparos con el proyec-
to de reforma a la salud, será él 
quien lidere la discusión.

“Yo creo que el presidente 
va a ser el que tenga la inicia-
tiva, nosotros no buscamos la 
reunión. La reunión la plantea, 
la ofrece, por decirlo así, el se-
ñor presidente de la República. 
Él nos dice que vayamos a ex-
ponerle las razones de por qué 
nos oponemos a esa reforma y 
básicamente es lo que nosotros 
vamos a hacer”, indicó.

Por su parte, el representan-
te Hernán Cadavid, del Centro 
Democrático, le dijo a Cambio 
que “al Presidente se le llevará 
la postura clara de la inconve-
niencia de la reforma, no es so-
bre algunos artículos”.

Sobre esos reparos y razo-
nes para oponerse a la reforma, 
el representante Forero los enu-
meró, no sin antes advertir que 
son varias y que sí hay intencio-
nes del Gobierno nacional en el 
proyecto de reforma con los que 
sí “podrían estar de acuerdo”, 
como el fortalecimiento de la 
atención primaria —promoción 
y prevención, en el lenguaje del 
Gobierno—, advirtiendo, eso sí, 
que el Ejecutivo “no necesita 
una reforma” para hacerlo.

Desde el 17 de noviembre se están presentado problemas en la página de la 
Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (Dian)

Ante el colapso del sistema de la Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales se adoptan métodos alterna-
tivos en la gestión aduanera

La plenaria del 22 de noviembre se declaró en sesión reservada para revisar algunos expedientes de la Co-
misión de Investigación y Acusaciones

A pocos días de la temporada de fin de año, advierten 
retrasos en las importaciones por fallas en el sistema 
de la Dian

Cámara retomará segundo debate de la reforma a la 
salud luego de reunión con voceros de los partidos

NACIONALES

El presidente de la Cámara advirtió que la discusión de la reforma a la salud 
se retomará el 23 de noviembre
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Con la llegada de las nue-
vas gafas de realidad 
aumentada y realidad 
virtual de Apple a las 

tiendas oficiales de la compañía 
(lo más probable es que lo haga 
en marzo del año 2024), se van 
revelando nuevos detalles que 
estarán incorporados en el dis-
positivo y que hacen posible que 
los usuraios puedan usarlos por 
periodos prolongados de tiem-
po.

Uno de estos detalles, por 
ejemplo, se encuentra incorpo-
rado en los lentes que se encar-
gan de proyectar las imágenes 
en los ojos de los usuarios y que 
además sirven como parte de 
una herramienta de detección 
de la dirección de la mirada que 
permite controlar el dispositivo 
sin necesidad de usar un acce-
sorio.

Esto se debe a la forma de 
los lentes pues el cristal que 
usan es curva en la parte pos-
terior y tiene una cavidad en 
el centro (a diferencia de otros 
dispositivos que cuentan con la 
misma curvatura en ambas ca-
ras). Según el medio “Patently 
Apple”, esto sirve para lograr 

una mejor distribución de la luz 
de nuestros ojos, hacia un mis-
mo punto concreto.

El objetivo de este sistema, 
que puede parecer simple, pero 
impacta directamente en cómo 
los usuarios experimentan la 
realidad virtual y la realidad au-
mentada, es que los ojos capten 
el destello de las luces LED del 
dispositivo de forma adecuada 
pues, en función de en qué par-
te de los ojos impacte, el sensor 

de detección de la mirada podrá 
ser más preciso.

Una mayor presición en estos 
casos, además de permitir un 
mejor control de las funciones 
en el dispositivo, también permi-
te que los usuarios puedan uti-
lizar las gafas Apple Vision Pro 
durante tiempos prolongados 
sin necesidad de experimentar 
mareos, dolores de cabeza o 
agotamiento visual.

Además, esta modificación 

en la forma de los lentes tam-
bién ayuda a que las imágenes 
que se proyecten se presenten 
centradas y sincronizadas tanto 
para el ojo derecho como para 
el izquierdo.

El primer accesorio para 
las gafas Vision Pro

Por otro lado, aunque se 
hayan reducido los estúmulos 
que puedan aumentar la fatiga 
muscular, Apple aún tiene que 
enfrentarse a un problema cla-
ve que podría perjudicar a los 
usuarios: el peso de las gafas y 
que puede generar casos de fa-
tiga en el cuello.

Es por ello que Mark Gurman, 
periodista experto en Apple, in-
dicó que ya se estaría desarro-
llando un accesorio adiccional 
que sería una banda superior 
destinada a proporcionar ma-
yor estabilidad al dispositivo. Se 
prevé que este soporte extra se 
comercialice de forma separada 
para aliviar el peso frontal del 
dispositivo de Apple, además de 
suponer una estrategia adicio-
nal de ventas para la empresa.

En el anuncio oficial del pro-
ducto, se destacó que las gafas 

no incluirían la banda superior 
y se anunció que el precio del 
dispositivo “iniciaría en” 3.499 
dólares, dejando abierta la po-
sibilidad de que Apple genere 
ingresos adicionales mediante 
la venta del accesorio además 
de otras opciones de personali-
zación.

Aunque todavía no se ha es-
tablecido ni la forma ni el precio 
de estas correas de soporte, 
pero es probable que superen 
el costo de las bandas intercam-
biables del Apple Watch que ron-
dan entre 50 y 99 dólares.

En lo que respecta a la distri-
bución del producto en tiendas 
oficiales (pues no se podrá en-
contrar en distribuidores auto-
rizados), Apple estaría desarro-
llando una aplicación exclusiva 
para sus tiendas que permitiría 
realizar un escaneo facial del 
cliente utilizando solo un iPho-
ne, optimizando así el proceso 
de ajuste de las gafas de reali-
dad mixta a cada cliente.

De esta forma se permitiría 
que cada usuario adapte la for-
ma de su rostro a los dispositi-
vos y el uso que se le pueda dar 
sea lo más cómodo posible.

La NASA ha alcanzado un 
hito significativo con su 
experimento de Comu-
nicaciones Ópticas en el 

Espacio Profundo (DSOC), lo-
grando transmitir datos vía láser 
en un rango mucho más extenso 
que promete mejorar notable-
mente la capacidad de la agen-
cia espacial de enviar y recibir 
información desde puntos dis-
tantes del espacio.

Durante la prueba se con-
siguió enviar un rayo láser in-
frarrojo codificado desde una 
distancia aproximada de 16 
millones de kilómetros, más de 
40 veces la distancia que nos 
separa de la Luna, hasta el Te-
lescopio Hale en el Observatorio 
Palomar de Caltech, localizado 
en San Diego, California.

Este evento, conocido como 
“primera luz”, representa la 
prueba más lejana de comuni-
caciones ópticas jamás realiza-
da por la NASA y tuvo lugar en 
las primeras horas del pasado 
14 de noviembre.

A bordo de la nave espacial 
Psyche, recientemente lanzada 
para explorar y estudiar el as-
teroide metálico Psique, DSOC 
está configurado para enviar da-
tos de prueba de gran ancho de 
banda a la Tierra.

Cómo se realizó la prueba
Este avance en tecnología 

espacial, forma parte de una 
demostración de dos años en 

medio de la misión Psyche, que 
actualmente se dirige hacia el 
cinturón de asteroides principal 
ubicado entre Marte y Júpiter. 
Mientras que el Laboratorio de 
Propulsión a Chorro de la NASA, 
ubicado en el sur de California, 
es el responsable de la gestión 
del proyecto DSOC y de la misma 
misión Psyche.

Ahora bien, el procedimien-
to para “cerrar el enlace” entre 
las dos partes implica enviar y 
recibir datos simultáneamente a 
través de los láseres de enlace 
ascendente y descendente, aun-
que la demostración no trans-
mite datos de Psyche en sí, sino 

datos de prueba.
Según explicó Trudy Kortes, 

directora de Demostraciones 
Tecnológicas de la Dirección de 
Misiones de Tecnología Espacial 
en la sede de la NASA en Was-
hington, el logro de la “primera 
luz” abre el camino a comunica-
ciones más rápidas y de mayor 
volumen de datos que podrían 
apoyar la transmisión de infor-
mación científica y material au-
diovisual en alta definición para 
el futuro de la exploración espa-
cial.

Además, se han realizado 
otras comprobaciones técnicas 
en conjunto con la nave espa-

cial Psyche, asegurando que las 
operaciones del DSOC no inter-
fieren con las propias de la mi-
sión.

Tecnología óptica que
promete una velocidad 
hasta 100 veces mayor
La primera conexión repre-

sentó un reto complejo, seña-
ló Meera Srinivasan, líder de 
operaciones de DSOC, mencio-
nando que los primeros bits de 
información fueron codificados 
en fotones de láser y recibidos a 
través de un sistema de detecto-
res superconductores especial-
mente diseñados para la tarea.

El experimento tiene como 
propósito demostrar que las 
velocidades de transmisión de 
datos ópticos pueden exceder 
entre 10 a 100 veces a los siste-
mas de radiofrecuencia conven-
cionales utilizados actualmente 
en misiones espaciales. Estos 
adelantos prometen beneficiar 
tanto a la futura exploración 
humana como robótica del es-
pacio, así como mejorar la efec-
tividad de los instrumentos cien-
tíficos.

El Dr. Jason Mitchell, direc-
tor de la División de Tecnologías 
Avanzadas de Comunicaciones y 
Navegación dentro de la División 
de Comunicaciones y Navega-
ción Espaciales de la NASA, en-
fatizó que el aumento en la ca-
pacidad de datos proporcionará 
a los científicos recursos para 
realizar más descubrimientos.

La tecnología óptica de co-
municaciones, que ya ha sido 
probada en órbita terrestre baja 
y en la Luna, probó durante su 
primer ensayo en el espacio pro-
fundo gran precisión y adaptabi-
lidad frente a las vastas distan-
cias y el movimiento tanto de la 
nave como del planeta.

Por lo que su primera prueba 
exitosa en el espacio profundo 
es considerada como un paso 
crucial para futuras comunica-
ciones de alta velocidad que po-
drían ser vitales para importan-
tes misiones, como la que busca 
enviar humanos a Marte.

Apple evitará mareos y dolores de cabeza al usar sus 
gafas Vision Pro

Qué tecnología usa la NASA para comunicarse en el 
espacio profundo

El diseño de los lentes cuentan optimiza la precisión del seguimiento de la mirada y mejora el control del 
dispositivo

La agencia busca un mayor rendimiento antes de una eventual misión tripulada a Marte

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Una mayor precisión en el seguimiento ocular de las Apple Vision Pro facilita 
el control de las funciones y evita el cansancio visual.

La herramienta de comunicaciones ópticas del espacio profundo DSOC, logró una transmisión exitosa de datos hacia y 
desde la Tierra desde una distancia sin precedentes. 
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Colombia y Uruguay mandan en el XI ideal de las 
fechas 5 y 6

El balance de Selección en esta primera parte de 
la Eliminatoria

Las dos selecciones que sumaron 6 puntos en la doble fecha aportan cuatro jugadores al equipo ideal publi-
cado por Conmebol. Mina, la sorpresa.

Los dirigidos por Néstor Lorenzo han logrado terminar invictos en este arranque. El DT recuperó al mejor Ja-
mes y encontró dos jugadores clave.

No pudo ser mejor el cie-
rre de la primera parte 
de las Eliminatorias 
Sudamericanas para la 

Selección Colombia. Luego de la 
victoria histórica sobre Brasil en 
Barranquilla gracias a los dos 
cabezazos de Luis Díaz, la Trico-
lor se impuso por la mínima dife-
rencia sobre Paraguay en el De-
fensores del Chaco con el gol de 
penal de Rafael Santos Borré.

De esta manera, el equipo di-
rigido por Néstor Lorenzo cierra 
el top 3 de la tabla de posiciones 
con 12 puntos, detrás de Argen-
tina (15) y Uruguay (15), ade-
más que es la única Selección 
invicta en este camino rumbo a 
la Copa del Mundo 2026, el cual 
se reanudará en septiembre del 
próximo año.

Colombia y Uruguay
lideran el XI ideal

La Conmebol publicó el XI 
ideal de las jornadas 5 y 6 de las 
Eliminatorias Sudamericanas, el 
cual es elaborado por el equipo 
editorial de OPTA con base en 
el rendimiento estadístico de 
los jugadores en sus respecti-
vos compromisos. Colombia y 
Uruguay, las dos elecciones que 

obtuvieron los 6 puntos en esta 
doble fecha, comandan este 
equipo ideal, pues cada una de 
ellas aporta cuatro jugadores.

En la primera línea hay una 
sorpresa: La inclusión de Yerry 
Mina, que por momentos sufrió 
y los paraguayos pusieron en 
evidencia su falta de ritmo y con-
tinuidad, pues volvió hace poco 
de la lesión sufrida en septiem-

bre. Sin embargo, destacan: “El 
defensor colombiano lideró en 
despejes (8, junto a otros seis 
futbolistas) y fue el único defen-
sor en ganar el 100% de los due-
los aéreos que disputó”.

Kevin Castaño se empieza 
a convertir en el jefe del medio-
campo de la Tricolor y fue resal-
tado en este XI por sus recupe-
raciones de balón (16), líder en 

este ítem, y el 97% de efectivi-
dad en la entrega de la pelota. 
James Rodríguez también está 
en el equipo ideal gracias a su 
asistencia ante Brasil y los pa-
ses que terminan en remates de 
sus compañeros: “El colombia-
no lidera en chances creadas 
en el torneo, con 19″.

Por último aparece la delan-
tera de Liverpool que se desta-

ca en Sudamérica: Luis Díaz y 
Darwin Núñez. Del colombiano 
mencionan su doblete frente a 
la pentacampeona del mundo 
en Barranquilla y su insistencia, 
pues fue el jugador que más re-
mató (12) en estas jornadas 5 y 
6 entre todas las selecciones.

4-4-2: Alexander Domínguez 
(ECU); Ronald Araújo (URU), Ni-
colás Otamendi (ARG), Yerry 
Mina (COL), Matías Viña (URU); 
Nicolás de La Cruz (URU), Kevin 
Castaño (COL), Yoshimar Yotún 
(PER), James Rodríguez (COL); 
Luis Díaz (COL), Darwin Núñez 
(URU).

La actividad de la Selección 
Colombia en las Eliminatorias 
volverá en septiembre del próxi-
mo año, cuando visite a Perú 
y reciba a Argentina. Antes de 
eso tendrá otro reto: La Copa 
América a mediados de 2024. 
La preparación para ese torneo 
empezará con los amistosos 
ante Venezuela y México en di-
ciembre, oportunidad para que 
Lorenzo evalúe alternativas del 
medio local al no ser una fecha 
FIFA, mientras que en marzo sí 
tendrá a disposición a las figu-
ras en los partidos en Europa 
con rivales por confirmar.

Hay ilusión, pero Néstor Lorenzo 
y el grupo de jugadores quiere 
llevar este momento con tran-
quilidad. La Selección Colombia 
termina esta primera parte de 
la Eliminatoria invicto, con tres 
triunfos y tres empates. De a 
poco el entrenador argentino 
va encontrando la base y varios 
jugadores se empiezan a ver 
como fijos en las convocatorias.

Aunque la Selección Colom-
bia se impone en esta Elimina-
toria con otro estilo, empieza a 
convencer por las maneras que 
ha logrado ganar. Cuando hay 
que sufrir lo hacen y cuando se 
puede jugar también. “Me ale-
gra que suframos, eso forja el 
carácter”, tiró Lorenzo luego de 
la victoria ante Paraguay.

Néstor Lorenzo recupera al 
mejor James

James Rodríguez ha revali-
dado su amor por la Selección 
Colombia. Néstor Lorenzo lo 
llamó cuando todos lo descarta-
ban. Confió en él y de a poco ha 
vuelto a ser la ficha clave. Desde 
octubre es inamovible en el XI. 
Ante Uruguay se jugó un partida-
zo en el que marcó un golazo. El 
jugador sorprendió hasta Marce-
lo Bielsa, luego llegó el partido 
ante Ecuador y fue el encargado 
de la claridad de la selección, 
después siguió con su exhibi-
ción ante Brasil y por último su 

recital ante Paraguay. Asisten-
cias, pases clave, golazos y mu-
cha entrega, algo que nunca se 
le puede negar al jugador.

“Lo de James no me sorpren-
de, lo conozco desde le 2012, 
sé lo que ama la Selección y el 
compromiso que tiene, lo fui-
mos llevando de a poco que esté 
en un nivel mejor desde lo físi-
co. En los dos partidos ha sido 
el conductor del equipo y tengo 
mucha satisfacción de que haya 
rendido de esa manera. No me 
sorprende que llegue a este ni-
vel”, destacó el entrenador tras 
su partidazo con Uruguay en el 
Metropolitano en octubre.

Camilo Vargas responde 
ante la ausencia de David 

Ospina
Era el momento de respon-

der y lo hizo en cinco partidos de 
gran manera. Colombia solo ha 
recibido tres anotaciones. Ante 
Venezuela no tuvo mucho tra-
bajo, ante Chile un par de oca-
siones, luego frente a Uruguay 
sacó varias, pero lastimosamen-
te hizo una fuerte entrada que lo 
dejó fuera del duelo ante Ecua-
dor, luego le sacó una Raphinha 
en el Metro y por último fue im-
portante ante Paraguay. Vargas 
es bueno en el uno contra uno, 
juego aéreo y con los pies.

También hay una mención 
especial para Álvaro Montero 

que fue el encargado de atajar 
ante Ecuador en Quito, una pla-
za difícil. Los primeros minutos 
fueron intensos para el local y el 
portero de Millonarios respon-
dió. Lorenzo está feliz con sus 
arqueros y el posible regreso de 
Ospina lo haría pensar más de 
la cuenta en el futuro.

Kevin Castaño y Jhon 
Arias, las grandes

apariciones en Selección
En estas jornadas de Elimi-

natoria para al Selección Colom-
bia, hay dos apariciones claves. 
La primera y quizás la más im-
portante es la de Kevin Casta-
ño, un ‘5′ moderno que se sabe 
meter dentro de los centrales 
cuando hay que defender, sale 
de gran manera desde atrás 
y aporta en defensa y ataque. 
“Dime quién es el mediocentro y 
te diré cómo juegas”, publicó en 

2017 para El País, Ramón Besa. 
Parece que Colombia ya encon-
tró la manera de jugar.

Jhon Arias es la otra gran 
consolidación. Es el obrero, el 
que está en todas partes y ayu-
da a todos. El incansable del 
mediocampo. En Fluminense ha 
crecido de gran manera y ha lle-
vado eso a la Selección Colom-
bia. Es fundamental por ese tra-
bajo defensivo y por su claridad 
en el último cuarto de cancha.

El 4-2-3-1 y 4-3-3, los 
módulos consolidados y 
la ratificación del juego 

aéreo ofensivo
Hasta lo que va de Elimina-

toria, Lorenzo ha apostado por 
dos sistemas de juego, el 4-2-3-
1 y el 4-3-3, en todos ha tenido 
buen rendimiento, sin embargo, 
el que más usa y le gusta es el 
4-2-3-1. El DT ha demostrado 

que no se queda con nadie, que 
si tiene un mal encuentro lo lle-
va al banco. Así fue el caso de 
Wilmar Barrios y Matheus Uribe 
en la primera línea de volantes.

Hay otra conclusión impor-
tante y es la ratificación del 
juego aéreo ofensivo de la Se-
lección Colombia. De los 6 goles 
que lleva en Eliminatoria, tres 
han sido en el juego aéreo. Uno 
fue de Santos Borré y dos fueron 
de Luis Díaz ante Brasil. El equi-
po intenta de varias maneras y 
eso lo hace más fuerte.

Luis Díaz se consolida 
como la figura de

Colombia
Aunque él no quiere tomar 

todavía esa responsabilidad, 
Luis Díaz es la principal figura 
de la Selección. El extremo es 
el encargado del desequilibrio y 
los rivales lo ven como una gran 
amenaza, aunque a veces tiene 
varias opciones de gol que no 
concreta, siempre marca la dife-
rencia.

James Rodríguez lo busca 
constantemente porque sabe 
que puede resolver con un cam-
bio de ritmo. Es el más rápido de 
todos y es difícil pararlo cuando 
está en carrera. El de Liverpool 
cada vez esta mejor en la Selec-
ción y será uno de los llamados 
a ser figura o referente en la 
próxima Copa América.

DEPORTES

XI ideal de las fechas 5 y 6 de las Eliminatorias Sudamericanas.Conmebol
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